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■ СРЕДА, 23 НОЯБРЯ 1988 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

ОБ ОТКРЫТИИ ДЕСЯТОЙ СЕССИИ 
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР 

ОДИННАДЦАТОГО СОЗЫВА

Десятая сессия Верховного Совета Грузинской СС Р один
надцатого созыва открывается 23 ноября 1988 года в 10 часов 
в зале заседаний Верховного Совета Грузинской ССР

Регистрация производится с 8 часов.

О заседании Совета Старейшин 
Верховного Совета Грузинской ССР

Заседание Совета Ста- сов 30 минут в зале эасе-
рейшин Верховного Совета
Грузинской ССР состоится 
23 ноября 1988 года в 9 ча- Грузинской ССР

даний Верховного Совета

И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О Е  С О О Б Щ Е Н И Е
О ПЛЕНУМЕ ЦЕНТРАЛЬНОГО КОМИТЕТА КОМПАРТИИ ГРУЗИН

22 ноября состоялся X II пленум ЦК Компартии Грузии. 
На  ̂ него были приглашены первые секретари горкомов и 
райкомов партии, председатели исполкомов городских и 
районных Советов народных депутатов, министры и руково
дители республиканских ведомств, не входящие в состав ЦК 
и Ревизионной комиссии Компартии Грузии.

Пленум рассмотрел вопрос о реорганизации структурь 
аппарата партийных комитетов республики и вытекающих из 
нее задачах совершенствования партийного руководства.

С информацией по этому вопросу выступил первый се
кретарь Ц К Компартии Грузии Д. И. Патиаш вили.

Новая структура аппарата партийных комитетов республики 
ьыработана с учетом поступивших с.мест конструктивных пред- 
пожений. На 30 процентов сокращается численность ответст
венных работников Центрального Комитета, вместо 17 отделов 
здесь будет 8. Признано целесообразным образовать пять 
комиссий ЦК КП Грузии —  по вопросам организационно-пар
тийной и кадровой работы, идеологическую, по вопросам со
циально-экономического развития, агропромышленного комп
лекса. реализации правовой политики.

Предлагаемые изменения, отмечалось на пленуме, явля
ются важным практическим шагом в деле перестройки дея
тельности партийных организаций, требуют от каждого пар
тийного работника серьезного пересмотра стиля и методов

своей работы, стимулируют инициативу, творческий подход, 
высокую  м еру ответственности за порученное дело.

Пленум заслушал информацию Председателя Президиума 
Верховного Совета Грузинской С СР П. Г. Гилашвили по вопро
сам работы предстоящ ей десятой сессии Верховного Совета 
республики одиннадцатого созыва. Приняты постановления, 
которыми в основном одобрены проекты Государственного 
плана экономического и социального развития Грузинской ССР 
и Государственного бюджета республики на 1989 год.

На пленуме выступили первый секретарь Абхазского об
кома Компартии Грузии Б. В. А длейба, первый секретарь Ад 
жарского обкома Компартии Грузии Г. X. Э м иридзе , первый 
секретарь Юго-Осетинского обкома Компартии Грузии А. Г 
Чехоев, второй секретарь Тбилисского горкома Компартии 
Грузии Р. А. Гоглидзе , первый секретарь Цхалтубского горко
ма Компартии Грузии Г. С. А бзи ан ид зе .

Пленум принял соответствующ ее постановление.
На пленуме были заслушаны информации об итогах изуче

ния поставленных на предыдущ ем X I пленуме ЦК КП Грузии 
вопросов и даны разъяснения по ним.

Пленум рассмотрел вопросы идеологической обстановки в 
республике и задачи партийной организации Грузии по улуч
шению продовольственного снабжения населения в свете ус
тановок всесоюзного совещания, состоявшегося в городе О р
ле. С информацией по этим вопросам выступил Д. И. Патиа
швили.

Принято соответствующ ее постановление.
Пленум рассмотрел организационные вопросы.
В связи с назначением министром автомобильного транс

порта и дорог ГССР А . Н. Г л ур д ж и д зе  освобожден от обязан
ностей секретаря и члена бюро Ц К КП Грузии.

Заведующ ими отделами ЦК КП Грузии утверждены: ор
ганизационно-партийной и кадровой работы —  П. П. Ч хеи
дзе, идеологическим —  В. Г. Л орд кипан ид зе , аграрным —  
Б. С. Д ж ики я , социально-экономическим —  Э. Э. Капба, госу
дарственно-правовым —  В. Г. Бакрадзе, оборонной промыш
ленности —  А. С. М ихайлов, общим —  К. К. А б ул а д зе , уп
равляющ им делами —  Г. С. Бакурадзе.

Пленум утвердил редакторами республиканских газет: 
«Комунисти» —  Н. Г. Ч еркезиш вил и, «Заря Востока» —  
А . Ш . И оселиани, «Соплис цховреба» —  В. Г. Гоголаш вили.

Пленум утвердил решение бюро ЦК КП Грузии об ис
ключении из КПСС первого секретаря Кварельского райкома 
партии И. И. Молашвили за развал работы, допущение ком 
прометирующих партийного руководителя действий, повлек
ших за собой грубые нарушения государственной дисцип
лины, широкое распространение фактов приписок и махи
наций в народном хозяйстве района.

На этом X II пленум ЦК КП Грузии закончил свою работу.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

Заседание Президиума Верховного 
С овета  Г р узи н ск ой  ССР

Вопросы, связанные с про
ведением десятой сессии В е р 
ховного Совета Грузинской 
ССР одиннадцатого созыва, 
обсуждены на состоявш емся 
22 ноября заседании Прези
диума Верховного Совета рес
публики. Его участники одоб
рили предложения о повестке 
дня и порядке работы сессии. 
Она рассмотрит вопросы о Го
сударственном плане эконо
мического и социального раз
вития Грузинской С СР на 1989 
год и о ходе выполнения пла
на в 1988 году, о Государст-

достатки. В частности, не прак
тикуется предварительное сог
ласование наказов избирате
лей с организациями, ответ
ственными за их реализацию. 
Сельские Советы слабо конт
ролируют ход выполнения на
казов избирателей, не прояв
ляют настойчивости, требова
тельности к хозяйственным ру
ководителям, не используют 
должным образом  возможно
сти предприятий, колхозов и 
совхозов в этом деле. Имеют 
место случаи, когда некоторые 
наказы, переходя из созыва в

венном бюджете республики созыв, остаются нереализован-
на 1989 год и об исполнении ными. Среди них —  обеспече-
бюджета за 1987 год, утаер- ние отдельных сел района
дит Указы  Президиума Вер- питьевой водой, благоустрой-
хоаного Совета Грузинской ство парка Славы в селе Зе-
ССР, принятые в период ме- да-Сазано, капитальный ремонт
жду сессиями. здания кведа-симонет с к о й

Принята к сведению инфор
мация председателя' Планово
бюджетной комиссии Верхов
ного Совета республики Л. Я. 
Хабурзания о том, что Плано
во-бюджетная и другие по
стоянные комиссии Верховно
го Совета Грузинской ССР за
вершили работу по предвари
тельному рассмотрению про
ектов плана и бю джета и под
готовили заключения пО ним 
для представления в Зеохов- 
ный Совет республики.

На заседании обсужден во
прос о состоянии реализации 
наказов, данных избирателя
ми депутатам Тержольского 
оайонного Совета народных 
депутатов. Как показал ана
лиз, в работе местных Сове
тов района, их исполкомов, 
наряду с некоторыми позитив
ными сдвигами, здесь пока 
еще имеются серьезные не-

школы и др.
В принятом постановлении 

Президиум Верховного Совета 
поручил районному и сельским 
Советам народных депутатов 
Тержольского района, их ис
полкомам осуществить практи
ческие мероприятия по устра
нению недостатков в деле 
принятия и организации вы 
полнения наказов избирателей. 
Подчеркивается, что им необ
ходимо тесно увязать всю эту 
работу с решением конкрет
ных задач комплексного соци
ально-экономического разви
тия подведомственной терри
тории. Соответствующ ие пору
чения даны также всем район
ным и городским Советам на
родных депутатов республики, 
их исполнительным комитетам, 
которые должны активизиро
вать организаторскую работу 
в целях реализации наказов

избирателей, плодотворно ис
пользовать время, оставшееся 
до выборов Советов двадцать 
первого созыва.

Участники заседания рас
смотрели вопрос о практике 
совместной деятельности по
стоянных комиссий местных 
Советов народных депутатов 
и органов народного контроля 
Хобского района в соответст
вии с решениями X IX  Всесо
юзной конференции КПСС. 
Было отмечено, что они мог
ли бы оказывать более актив
ное влияние на участие тру
довых коллективов, депутатов 
и народных контролеров в 
формировании и реализации 
планов экономического и со 
циального развития района. С 
этой целью им следует на
стойчивее добиваться повыше
ния эффективности в осущ е
ствлении контрольных функ
ций, сосредоточить усилия на 
решении наиболее актуальных 
вопросов, совершенствовать 
организационные формы сов
местной деятельности.

Докладную записку по дан
ному вопросу решено разо
слать Президиумам Верхов
ных Советов Абхазской АССР 
и Аджарской АССР, исполко
мам Совета народных депута
тов Юго-Осетинской автоном
ной области, районных и го
родских Советов народных де
путатов республики.

Президиум Верховного Со 
вета республики обсудил и 
ряд других вопросов, по каж 
дому из которых принято со
ответствующее постановление.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

ф  На головное предприятие №  1 РПО  «Груэавторемонт» 
Гела Канделаки пришел сразу после армии (снимок вверху). 
Здесь он стал слесарем-сборщиком двигателей. В моторном 
цехе Гела сразу ж е  привлек к себе внимание старших това
рищей. Чем ! Своей сообразительностью, трудолюбием. Те
перь он один из лучших специалистов коллектива. '

#  На календаре осень —  врем я больших забот для зем 
ледельцев. Немало их и у коллектива Метехскогб совхоза 
Каспского района. Труженики хозяйства делают все для того, 
чтобы завершить год с высокими результатами. На снимке 
слева —  передовые механизаторы Николай Шарипашвили и 
Валериан Гугулашвили.

Ф о то  Валерия А табекова.

И с т о р
о т к р ы т а я

и и
к н и г а

ВАЖНЫЙ РЕЗЕРВ РАЗВИТИЯ ЖИВОТНОВОДСТВА
Совет М и н и стр о в  Грузи нской  ССР пр ин ял  постановление 

«О  м е р а х  по ул уч ш е н и ю  плем енной  ра боты  в ж и в о тн о в о д 
стве республ ики» . В нем  отм ечается, что советские о р га 
ны, а гр о п р о м ы ш л е н н ы е  объ единения, р уко в о д ите л и  и с п е 
ц иалисты  хозяйств п р овод ят недо ста точную  ра б о ту  по п о 
в ы ш е н и ю  пр о д укти вн о сти  скота и птицы, усто й чи во м у нара
щ ива нию  прои звод ства  п р о д укто в  ж и вотновод ства , в н е д р е 
н и ю  на ф ерм ах пр о гр е сси в н ы х  техн о л о гий  и передовы х 
ф о р м  ор га н и за ц ии  и стим улирования труда.

В общественных хозяйствах 
республики из-за слабой кор
довой базы  и плохих усло
вий содержания выращенный 
на месте и завозимый пле
менной скот не проявляет по- 
’енциальной возможности вы 
сокой продуктивности. Не 
Принимаются достат о ч н ы е  
"еры  к созданию и укрепле
нию собственной племенной 
базы животноводства, разви- 
т*ю сети племенных хозяйств 
и ферм. А имею щ аяся в рес
публике сеть станций и меж- 
*озяйственных объединений 
по племенному делу и искус
ственному осеменению ж и
вотных функционирует не
эффективно. Не взяты  еще 
На вооружение прогрессив
ные ф ормы материально-тех
нического стимулирования ра
ботников с увязкой их дея
тельности с конечными ре- 
3Ультатами по показат е л я м  
воспроизводства стада. На 
м,югих фермах колхозов и 
совхозов допускается исполь
зование низкопродуктивных и 

проверенных по качеству 
потомства быков.

Госагропром Грузинской 
ССР, говорится в постановле
нии, проводит крайне недо
статочную работу по улучш е
нию организации племенного 
дела в животноводстве и по
вышению его эффективности. 
Сущее т в у к у щ  а я структура 
этой службы  не обеспечивает 
улучшения породных качеств 
и повышение их продуктивно
сти.

Закавка з с к о е отделение 
ВАСХНИЛ, Грузинский зоо- 
техническо - ветерин а р н ы  й 
учебно - исследовател ь с к и й 
институт не уделяю т должного 
внимания вопросам разра
ботки и внедрения в практи
ку достижений науки по про
блемам воспроизводства ста
да и повышения продуктив
ности животных.

В постановлении Советам 
Министров Абхазской АССР 
и Аджарской АССР, испол
комам Советов народных де
путатов Юго-Осетинской АО,

мять меры к обеспечению по
вышения ее эффективности на 
основе укрепления матери
ально - технической и кормо
вой базы племенных хозяйств 
и ферм, усилить внимание к 
их работе, повысить ответст
венность руководителей и 
специалистов колхозов и сов 
хозов, местных хозяйствен
ных органов и республикан
ского звена за получение, 
целенаправленное выращи
вание и использование высо
кокачественного племенного 
материала; обеспечить пра
вильный подбор и расстанов
ку квалифицированных кадров 
на племенных предприятиях, 
уделив особое внимание со 
зданию им надлежащих ус
ловий труда и быта.

Решено создать республи
канское научно - производст
венное объединение по пле
менному делу в животновод
стве на базе Грузинского зоо- 
те> ническо - ветеринар н о г о 
учебно - исследовательского 
института, управления пле
менного дела и искусствен
ного осеменения сельскохо
зяйственных животных и Рес
публиканского производст
венного объединения по за
готовке и реализации племен
ного скота, Главного управ
ления по производству и пе
реработке продуктов

В Ц ентральном  К ом итете  К ом партии  Грузи и  состоялась заны с улучш ением препода-
встреча, п ф в я щ е н н а я  пр оекту  Государственной  п р о гр а м м ы  вания истории Грузии в сред-
н а уч н о го  исследования, преподавания и п о п ул я р и за ц и и  ис- них школах и вузах, в том
т о р и и , а р хе о л о ги и  и этнограф ии Грузии. числе в негрузинских школа?,

На встречу бы ли  пригла ш ены  видны е уч е н ы е -исто р ики , издании нового учебника ис-
за в е д ую щ и е  и  преподаватели  каф едр об щ е стве нны х наук тории Грузии на абхазском,
вузов  ре спуб л ики , партийны е и советские ра б о тн и ки , р у - осетинском, русском, армян-
ково ди тели  и д е о л о ги че ски х  учр е ж д е н и й , средств м а ссово й  ском, азербайджанском яэы-
инф ор м ации . ках< а та№Же выпуску «Книги

для чтения по истории Гру-
В :выступлении первого сек- им. К. Кекелидзе Е. Метре- зии», серии научно - популяр-

вели, директор Государствен- ных очерков и т. д. В этой
ного м узея Грузии им. С. связи ставился вопрос о рас-
Джанашиа Л. Чилашвили, ди- ширении шефской помощи
ректор И н ст и ту та  истории историков, интелли-
партии при ЦК КП Грузии ,
Д. Стуруа, заместитель ди- генции Республики соотече-
ректора Государственного му- ственникам, проживающ им за
зея Грузии им. С. Джанашиа пределами Грузии.
А. Джавахишвили, секретарь 
ЦК КП Грузии Н. Попхадзе, 
заведующий кафедрой Тби
лисского педагогического ин
ститута им. А. С. Пушкина 
П. Ломашвили, профессор ка
федры истории Грузии ТГУ 
Н. Асатиани, заведующ ий сек
тором Института философии

ретаря ЦК КП Грузии Д. Па
тиашвили перед участника
ми встречи подчеркивалось, 
что совершенствование изу
чения истории, заполнение 
«белых пятен» не должно 
быть самоцелью, а служить 
сегодняшнему дню, будущим 
поколениям, выработке кон
структивной платформы для 
консолидации всех общ ест
венных сил в интересах пере
стройки, социалистиче с к и х 
ценностей.

Недостаточное, неполное 
знание родной истории, исто
рии своего народа, историче- Аи _ .  _ _ _  и  ,,
ских тенденций и реальностей . Грузинской СС Р Н. Ната- 
препятс т в у е т становлению 
патриота, подлинно интерна
ционалистских уб еж  д е  н и й,
росту политической культу
ры и национального самосо
знания. В этой связи говори
лось о серьезных пробелах в 
научном исследовании исто
рии Грузии, ее преподавании, 
которые призвана устранить 
разработанная Государствен
ная программа.

О бсуждение этой програм
мы, претворение в жизнь 
всех ее положений, контроль 
за реализацией намеченно
го —  дело не только пар
тийных и государственных ор
ганов, но прежде всего ши
рокой общественности Гру
зии, каждого труженика рес
публики.

На встрече выступили ви
це-президент АН  Грузинской 
ССР А. Апакидзе, директор

Отмечалась необходимость 
продолжения и развития пло
дотворного научного диало
га, а также совместных науч
ных исследований ученых-ис- 
ториков Грузии, Абхазии и 
Юго-Осетии по актуал ь н ы м  
направлениям исторической 
науки, совершенствов а н и я 
межнациональных отношений 

дзе, заведующим отделом Ин- на основв дружбы, братства 
ститута истории, Археологии 
и этнографии им. И. Джава-

, ----  . г--.-------  1--г,,---- живот- _  .................
городов и районов, Госагро- новодства Госагропрома Гру- I  Ин€титута истории, археологии
прому Грузинской ССР пору- зинской ССР. I  и этнографии им. И. Джава-
чено детально изучить состо- В хишвили Г. Меликишвили, ди-
яние племенной работы, при- (ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ). |  ректор Института рукописей

хишвили Ю . Качарава.
Отмечалась 'Настоятельная 

необходимость тщательной, 
к о м п е т е н т н о й  экспертизы 
каждого положения програм
мы, прежде чем она будет 
вынесена на всенародное об
суждение. Были высказаны 
конкретные предложения по 
уточнению ряда поло ж  е н и й 
проекта, в том числе по со
вершенствованию сущ еству
ющ его регламента и снятия 
необоснованных ограничений 
в работе над архивными фон
дами, по расширению иссле
дования хранящихся в совет
ских и зарубежных архивах 
письменных источников и ве
щественных памятников по 
картвелологии, организации 
их издания.

Особое внимание выступив
шие заострили на тех поло
жениях проекта, которые свя-

и взаимоуважения предста
вителей всех национально
стей, проживающих в респуб
лике.

Участники встречи были еди
нодушны в том, что для даль
нейшего радикального улуч
шения исследований исто
рии Грузии необходимо доби
ваться создания обстановки 
откровенного обмена мне
ниями, свободных дискуссий, 
состязательности, обязатель
ного учета мнений и предло
жений как компетентных спе
циалистов, так и широкой об
щественности.

На встрече было принято 
решение о публикации про
екта Государственной прог
раммы научного исследова
ния, преподавания и популя
ризации истории Грузии пос
ле внесения соответствую 
щих замечаний и предложе
ний, высказанных учеными.

(ГР УЗИ Н Ф О РМ ).

В е с т и  с о р б и т ы
ЦЕНТР УП РАВЛЕНИ Я П О 

ЛЕТОМ, 22 ноября. (ТАСС). 
Начался двенадцатый месяц 
космической вахты Владимира 
Титова и М усы  Манарова. У 
Валерия Полякова идет 86-й 
день орбитального полета.

Экипаж завершает работы
с кораблем «Прогресс-38». 
Доставленные грузы р а зм е 
щены в помещениях базового
блока и астрофизического мо
дуля, произведена замена от
дельных элементов бортовых 
систем, выработавших свой 
ресурс. С помощью двига
тельной установки, грузового

корабля проведена коррек
ция орбиты пилотиоуемого 
комплекса «Мир».

В соответствии с програм
мой астрофизических иссле
дований 20 ноября проведе
на очередная серия экспери
ментов с использованием 
рентгено в с к и х телескопов 
модуля «Квант». О бъектом  
наблюдений был пульсар в 
созвездии Паруса.

По докладам космонавтов 
и данным телеметрической 

информации, полет научно-ис
следовательского комплекса 
«Мир» проходит нормально.

Указ Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
О  Н А З Н А Ч Е Н И И  т. ГЛУРД Ж И Д ЗЕ А . Н. М И Н И СТРО М  

А В Т О М О Б И Л Ь Н О ГО  ТРАНСПО РТА И Д О РО Г 
ГРУЗИНСКО Й ССР

Президиум Верховного Совета Грузинской ССР поста
новляет:

назначить т. Г л ур д ж и д зе  Александра Нодаровича мини
стром автомобильного транспорта и дорог Грузинской ССР.

П редседатель П резид иум а  Верховного Совета
Грузинской  ССР П. ГИ Л АШ ВИ Л И .

С екретарь П рези д и ум а Верховного Совета
Грузинской  СС Р В. КВА РА Ц Х ЕЛ И Я .

Тбилиси.
22 ноября 1988 года.

От Центрального Комитета Компартии Грузии, 
Президиума Верховного Совета Грузинской ССР 

и Совета Министров Грузинской ССР
Центральный Комитет Компартии Грузии, Президиум Вер 

ховного Совета Грузинской С СР и Совет Министров Грузин
ской ССР с глубоким прискорбием извещают, что на 67-м го
ду жизни скончался член Центрального Комитета Компартии 
Грузии, депутат Верховного Совета Грузинской ССР, предсе
датель Комиссии партийного контроля при ЦК Ц К Грузии 

Ш алва Васильевич К А Р К А Р А Ш В И Л И , 
и выражаю т соболезнование семье покойного.

В  Совете Министров Грузинской С С Р
Совет Министров Грузинской седатель), К. К. Абуладзе, Г. С. 

ССР образовал комиссию по Бакурадзе, А. Ш . Иоселиани, 
организации похорон Ш . В. Д. С. Замбахидза, Э. К. Камка- 
Каркарашвили а следую щ ем чишвили, В, Г. Лордкипанидзе, 
составе: П. П. Чхеидзе (пред- 3. П. Махарадзе.
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•  КОНФЕРЕНЦИЯ: СМОТР ПАРТИЙНЫХ РЯДОВ

Цело подтверж 
авторитет

В Цхалтубо —  межсезонье. 
Курортный бум  идет на убыль. 
Все больш е свободных мест в 
санаториях и домах отдыха, 
все меньш е народа на улицах. 
Но в это дождливое суббот
нее утро к одному из санато
риев курорта потянулись лю 
ди. До начала конференции 
есть немного времени и по
тому —  несколько экспресс- 
интервью. Вопрос один: «Чего 
вы ж дете от предстоящ ей кон 
ференции?».

Гурам С О П Р О М А Д ЗЕ , зам е
ститель председателя Цхалтуб- 
ского горисполкома:

—  В принципе, конференция 
уж е  неделю как работает. В 
городской газете опубликова
ны проекты отчетного докла
да, резолюции, списки канди
датов в члены горкома, реви
зионной комиссии. Так что 
круг вопросов известен. М еня 
ж е  более всего интересует 
завтрашний день, планы на бу
дущее...

Борис Д ЗА ГН И Д ЗЕ , главный 
врач города Цхалтубо н его 
зоны:

—  Разговора о проблемах 
здравоохранения. И ещ е вы 
боров. Хотя уж е  сейчас могу 
сообщить свой прогноз, и, 
уверяю , он оправдается...

И амзе Ч ЕЛ И Д ЗЕ , рабочая 
Цхалтубской чайной фабрики 
N9 1:

—  Откровенности. А  вооб- 
ще-то все так ново, что я про
сто в некоторой растерянно
сти. И вы боры  эти...

Забегая вперед, скаж ем : все 
предлож е н и я респондентов 
подтвердились. И разговор 
был откровенным. И  будущ ее 
брали в расчет. И вы боры  про
шли, как предпол а г а л о с ь. 
По инструкции. Непривычным 
было только одно. Не впервые 
бывать на партийных конф е
ренциях и пленумах райкомов 
и горкомов. Но не на каждой 
выходит на первый план соци
альная сф ера. В Цхалтубо точ
ки соприкосновения были вы
явлены ср ?зу  ж е  и довольно 
отчетливо: продовольственная
программа, жиг.ье, товары  на
родного потребления. П розву
чало много критики. Д аж е  в 
адрес тех, у <ого практически 
все нормально а отрасли.

А  подъем во  многих отрас
лях налицо. З а  два года и де
вять месяцев з городе и его 
зоне произведено продукции 
на 15 миллионов рублей боль
ше, чем за три предыдущих 
года. Конечно, рост в лю бом  
случае- был запланирован. И 
цифра именно потом у может 
казаться невысокой. Но, учиты 
вая местные условия. Как-ни
как количестао плодородных 
земель на душ у населения 
здесь намного м екьш е, чем  в 
среднем по республике. М ен ь
ш е и ф ондоосиащ ённость на 
каждого работаю щ его в про
мышленности или сельском  
хозяйстве. А  в прош лом году 
труженики агропромыш ленно
го комплекса зоны  произвели 
продукций на 29 миллионов 48 
ты сяч рублей. О тсю да и ул уч 
шение снабжения населения 
города и многочисленных от
дыхающих продуктами пита
ния. К  примеру, потребность 
в мясных продуктах удовле
творяется уж е  на 88 процен
тов —  это заметный рост, в 
м олоке и молочных продук
тах —  на псе сто. Стало луч
ш е и с фруктами, виноградом, 
увеличилось производство чая, 
кукурузы...

Но мы  слиш ком  увлеклись 
цифрами. А  обо всем  этом 
можно было сказать корот
ко: обеспечение выполнения
заданий п р о  довольственной 
программы стало заботой но
мер  один горкома партии. 
Ведь откровенно говорилось 
и 4 отчетном докладе, и в пре
ниях о неполадках. Кор 
мами, например, собственного 
производства удается обеспе
чивать ф ерм ы  только на зимний 
период. М еры  принимаются, 
но работать надо не покладая 
рук. В ряде хозяйств увеличи
лось производство м олока  на 
одну дойную корову, но вот 
общ ий показатель снижен. Та
кова ситуация ч колхозах сел 
Гвиштиби, Опурчхети. Увеличи

лось производство зерновых, 
но до среднереспубликанско
го показателя все -еще дале
ко. А  резервы  есть. И Джан- 
суг Д еметрадзе, председатель 
агропромыш ленного объеди
нения, именно на это обратил 
внимание в своем  выступле
нии...

ОТРЫВКИ И З  ПРЕНИЙ. Б орис 
ХУБАЕВ, рабочий завода ж е 
лезобетонных конструкций:

— Предлагаю периоди
чески через несколько ме
сяцев после пленумов и 
конференций заслушивать 
отчеты тех руководителей 
и организаций, которые 
подверглись критике. И 
желательно с участием 
представителей трудовых 
коллективов. Иначе ни о 
какой действенности раз
говора быть не может...

С кого-кого, а со строите
лей спрос всегда особый. 
Обы чно  их критикуют и за 
низкие темпы строительства, и 
за плохое качество. В Цхал
тубо —  только за второе. За  
то, что новым жильцам  одно
временно с получением квар
тиры приходится думать и о 
капитальном ремонте. Но, не
смотря *на это, б езо  всякого 
преувеличения м ож но  ска
зать: слово, данное на пре
дыдущ ей конференции, отцы 
города держат. И если к кон
цу прошлого года список о че 
редников на получение ж илья 
насчитывал свыш е трехсот се
мей, то в нынешнем— намно
го меньш е. И очень реальные 
очертания приобретает год 
1993-й. Именно к этом у вр ем е 
ни каждый житель Цхалтубо 
и его зоны  получит квартиру 
или дом. А  качество? Что ж, 
пришло врем я взяться и за 
него.

Вообще-то, город-курорт из
менился неузнаваемо. Это  м о 
жет подтвердить каждый, кто 
побывал здесь в последние 
годы. Судите сами. Новые са
натории «А я» и «Самгурали», 
концертный зал «Иверия», ко м 
бинат бытового обслуживания 
населения №  3, торговый центр, 
фирменный магазин ф рукто
вых вод, пансионат для участ
ников и ветеранов войны, Д ом  
пионеров и м узы кальная ш ко
ла, многое другое. Через м е 
сяц-другой вступят в строй 
новый корпус городской цен
тральной больницы, закончит
ся реконструкция санаториев 
«М ешахте» и «Геолог».

—  М огу сообщить делега
там конференции, —  сказал в 
своем  выступлении первый се
кретарь горкома партии Гиви 
Абзианидзе, —  что скоро нач
нется строительство санатория 
и пансионата для шахтеров. О б 
этом уж е  есть принципиальная 
договоренность с М инистерст
вом угольной промышленно
сти СССР. По договору в каз
ну города на благоустройство 
его будет перечислено девять 
миллионов рублей...

ОТРЫВКИ ИЗ ПРЕНИЙ. А л е к 
са н д р  Н А М Ч Е И Ш В И Л И , брига
дир строительного управления 
«ВарцихеГЭС»:

— В  одном из послед
них ном е р о в  журнала 
«Гантиади» был опубли
кован протест некоторых 
писателей но поводу стро
ительства НамахваниГЭС 
и всего каскада электро
станций в целом. Нас, 
строителей, обвиняют в 
том, что мы не любим при
роду, вредим ей. Как  объ
яснить, что система кас
када потому и избрана, что 
менее всего отражается на 
природе? Что не меньше 
наших уважаемых масте
ров пера любим ее? Что 
потому и не строим атом
ные э л е к т ростанции? 
Электроэнергия республи
ке, нашему региону необ
ходима. А  послушай авто
ров статьи — скоро им 
при лучине писать при
дется...

Бросилось в глаза: оцен
ка работы  каждого члена бю 
ро —  и в  отчетном докладе, 
и особенно в прениях —  ос
новывалась на двух основных 
показателях. Как справляется 
с порученным делом и како

вы взаимоотношения, какова 
работа с людьми. И забота о 
них. В Уставе КПСС есть оп
ределение —  товарище с к а я 
критика. И ей уступили льви
ную долю времени. Здесь 
трудно перечислить всех, о 
ком заходил разговор на кон
ференции. Э том у можно по
святить ещ е одну публикацию. 
Главное, что о них не забыли. 
Как и многих других. К  при
меру, после конферен ц и и 
один из делегатов говорил в 
кулуарах:

—  Неужели была такая не
обходимость перечислять пе
дагогов средних школ, где не
нормальная ситуа ц и я, кон
фликты?

Вся работа конференции 
показала —  необходимо. И 
это тоже —  забота. Слишком 
долго обходили мы острые 
углы, шли на поводу у нару
шителей самых разных ран
гов —  человек, как-никак, 
обидится... У

ОТРЫВКИ ИЗ ПРЕНИЙ. А в 
тандил Д А Т И А Ш В И Л И , се
кретарь парткома Гегутского 
совхоза:

— Сами знаете, с до
рогами у нас туго. До
рожники взялись за дело 
только тогда, когда в 
Цхалтубо на встречу с 
избирателями приехал де
путат Верховного Совета 
Грузинской С С Р. Ох, и 
работали они! Но уехал 
депутат — и все. Работы 
остановились буквально 
на середине дороги...

Дела курортные. И они тре
бую т срочного вмешательства. 
К  примеру, Цхалтубо стано
вится все  более популярным 
как детский курорт. Только в 
нашей республике число де
тей, нуждающ ихся в здешнем 
воздухе, ваннах —  лечении, 
достигает пяти тысяч. А  по
требность удовлетворя е т с я 
лишь на 20 процентов. Так 
что сеть детских санаториев 
расширять просто необходимо. 
Большое количество нарека
ний со стороны отдыхающих 
вызываю т питание, обслужива
ние. Это  тож е не м ож ет не 
тревожить коммунистов горо
да.

И о многом ещ е шла речь. 
О  платнЫх услугах, товарообо
роте, внедрении подрядных—  
в частности, арендных форм 
организации труда. Нет воз
можности рассказать обо всем. 
Но одного забывать нельзя. 
Речь идет о кадрах. За  по
следние три года из 21 секре
таря партийных комитетов и 
бю ро поменялось 12. На эти 
места пришли молодые, у ко
торых, может, нет опыта пар
тийной работы, зато есть энер
гия, размах, желание. И это 
приносит плоды. 11 человек 
назначены на руководящ ие хо
зяйственные должности, прой
дя через горнило партийной 
работы. И многие оправдыва
ют этот перевод. Но есть и ис
ключения, что говорит о необ
ходимости более тщательно 
изучать каж д ую  кандидатуру. 
Вот ведь —  всего несколько 
месяцев проработал выдвину
тый по рекомендации трудо
вого коллек1Ива бывший се
кретарь парткома Патрикет- 
ского совхоза В. Багдавадзе 
председателем правления Кви- 
тирского потребсоюза. За дол
жностные нарушения молодой 
руководитель был исключен 
из КПСС...

Сегодня в Цхалтубо —  220 
первичных партийных органи
заций. 5.177 членов и канди
датов в члены КПСС. И 73 из 
них было доверено после за
вершения конференции —  а 
работа старого состава горко
ма была признана удовлетво
рительной —  решить, кто воз
главит партийную организацию 
на новый отчетный период. 
Итак, выборы...

Подтвердился прогноз Бо
риса Дзагнидзе. Первым  се
кретарем вновь избран Гиви 
Абзианидзе, вторым —  Бон- 
до Беридзе, секретарем —  
Ш ура Ш онвадзе.

Ш о т а  ГВИ Н И АН И Д ЗЕ, 
Тамаз Л О М С А Д З Е .

(С пец. к о р р . «Зари Во
стока»!.

А  Все больш ую  популярность в 
стране завоевы вает продукция за
вода «Цеолит» производственного 
объединения «Грузгорнохимпром». 
Это — природные цеолиты, столь 
необходимые в сельскохозяйствен
ном и промышленном производст
ве. И х применение в народном хо
зяйстве дает не только значитель
ный экономический эффект, но и 
позволяет сохранить ц безопасно
сти экологический фон вокруг ж и 
вотноводческих комплексов, ферм, 
промышленных предприятий.

Н а  с н и м к е :  маш инист Сер
гей Гоголадзе. главный инженер 
Гурам  Д ард ж аиия и слесарь Бид- 
зина Кимерид>е.

Я |  Сборщица М айя Д вали  — од
на из лучш их молодых специали
стов цеха по сборке трехкомфо- 
рочных плит тбилисского завода 
«Газоапларат» . Своим трудом она 
заслуж ила  прочный авторитет сре
ди товарищей.

Сейчас вместе со своим коллек
тивом М ай я  Д вали  борется за ус 
пешное выполнение заданий теку 
щ е ю  года.

41 Имя мастера цеха капремон
та скважин п р о и зводственного 
объединения «Грузнеф ть»  Амира
на Туркишвили хорошо известно 
каж дом у буровику.

Это  — один из лучш их специали
стов цеха. Главное д ля него в ра
боте — это повыш енная требова
тельность к делу, к своим обязан
ностям, внимание к товарищ ам по 
труду.

Фото  Валерия Атабекова.

Г ПК Р Т Ы -  О к у ж к е м

ВЛАСТЬ НАРОДА " У *
НУЖНА ЧЕТКОСТЬ ФОРМУЛИРОВОК

С лиш ком  вел ика цена к а ж д о го  слова в О сн о вн о м  За
кон е СССР, п р изва нном  стать ю р и д и ч е с к о й  о сн о во й  п р а 
в о в о го  го суд арства , к строите льству ко т о р о го  мы п р исту 
пили. Вы несенны й на все н а р о д н о е  о б суж д е н и е  П роект

Закона об  изм е нен иях и д опо лнен ия х К онституции СССР 
им еет ц елью  з а л о ж и т ь  новы е осн овы  по лити ческо й  сис
тем ы  с учетом  р е ш ени й  X IX  В сесою зной  па ртийной  к о н 
ф еренции.

В то же врем я отдельные поло
жения Проекта вызывают серьезные 
возражения именно с точки зрения 
требований демократизации поли
тической системы в эпоху перест
ройки. Как известно, решения X X V II 
съезда КПСС и X IX  партконферен
ции неправлены на дальнейшее ук
репление и расширение суверенных 
прав союзных республик. Именно в 
этом направлении развивается под
готовка к Пленуму ЦК КПСС по во
просам совершенствования м еж на
циональных отношений в СССР. Ни 
для кого не секрет, процесс пере
стройки обнажил серьезные пробле
мы в межнациональных отношениях, 
накопившиеся за предшествовавшие 
годы. Не последнюю роль сыграл в 
этом командный мртод управления 
союзными республиками из центра 
вопреки, сущ ествую щ им конституци
онным положениям. Это не могло не 
повлиять на национальное самосо
знание входящих в СССР националь
ных республик, чувствовавших себя 
ущ емленными со стороны ф едераль
ных органов, осуществлявших факти
чески централизованную внутреннюю 
и внеш ню ю  политику.

Странным диссонансом звучит но
вая ф ормулировка пункта 2 ст. 108 
Проекта, предоставляющ его Съезду 
народных депутатов СССР исключи
тельное право принимать решения 
по вопросам состава СССР.

Известно то резко  отрицательное 
отношение к этой формулировке, ко
торое высказали трудящ иеся нашей 
республики в прессе, на митингах, 
собраниях, в решении Президиума 
Верховного Совета Грузинской ССР.

К сожалению, значительно мень
ше внимания уделила этому вопро
су центральная пресса и телевиде
ние, но и там были высказаны  серь
езны е замечания в адрес указанно
го пункта. Поэтому я не буду по
вторять высказанных положений, ко 
торые я всецело поддерживаю, а 
лишь отмечу недопустимость подоб
ных поправок, лишь обостряющих 
межнациональные отношения.

В этой связи правильно поступили 
Комиссии законодательных предполо
жений обеих палат Верховного Со 
вета СССР, которые на совместном 
заседании, среди прочих поправок, 
приняли новую  редакцию пункта 2 
«принятие решений по вопросам на
ционально-государственного устрой
ства, отнесенных к компетенции С о 
ю за ССР». Таким образом, под
тверждается верховенство ст. 72, не 
подпадающей под компетенцию Со
ю за  СС Р и оставляю щ ей за сою з
ной республикой право свободного 
выхода из состава СССР, т. е. закре
пляющ ей право на самоопределение 
за каждой сою зной республикой. Ко м 
петенция С ою за ССР определена 
статьей 73 действующ ей Конститу
ции, где четко указано, что к веде
нию СССР относится принятие новых 
республик в состав СССР, утверж де
ние образования в составе союзной 
республики новых автономных рес
публик и областей (п. I), т. е. повто
ряю тся пункты 2 и 3 ст. 108 дей
ствующей Конституции. В связи с 
этим следует снять и пункт 3 ст. 108 
Проекта, повторяющ ийся в ст. 73.

Вызывает принципиальное во зраж е 
ние пункт 13 ст. 119 Проекта, пре

доставляющий право Президиуму 
Верховного Совета СССР «в интере
сах защиты СССР» объявлять «воен
ное либо чрезвычайное положение в 
отдельных местностях или по всей 
стране с введением при необходи
мости особых форм управления». 
Это положение переплетается с по
ложением, закрепленным в Указе 
Президиума Верховного Совета 
СССР от 28 июля 1988 г., определя
ющим правомочие внутренних войск 
М ВД  СССР. Этот акт наделяет ми
нистра внутренних дел СССР правом 
самому, а в отдельных случаях по 
согласованию с Советом Министров 
СССР, решать вопрос об использо
вании внутренних войск в том или 
ином регионе СССР.

В обоих случаях получается, что 
союзная республика в лице своих 
высших органов власти лишается 
права самой решать, где и когда в 
случае экстремальной ситуации нуж 
но прибегнуть к поистине крайней 
м ере обеспечения общественного 
порядка в нужном регионе. И уж  
вне всякой критики является поло
жение Проекта, предоставляющ ее 
Президиуму Верховного Совета СССР 
право вводить в регионе особые 
формы управления по своему усмот
рению (слова «при необходимости» 
не меняю т смысла фразы, ибо «не
обходимость» опять ж е  определяет
ся Президиумом). Ф о р м ы  какого уп
равления имеются в виду —  мест
ного или республиканского значе
ния?! Не означает ли данное Поло
жение права заменить и органы вла
сти республики? Непонятны и слова 
«в интересах защиты СССР». Защиты 
от кого: от внешнего нападения или 
от внутренних беспорядков? А  ведь 
это очень важно для понятия см ы с
ла данного положения Проекта.

При всех обстоятельствах право 
принимать решение об объявлении 
на территории союзной республики 
(вне республик нет в СССР и «отдель
ных местностей») военного либо чре
звычайного положения должно быть 
отнесено к ведению Верховного Со 
вета союзной республики, от согла
сия которого должно зависеть и лю 
бое решение федерального органа 
власти по указанным выше вопросам.

Что ж е  касается права Президиу
ма Верховного Совета СССР «вводить 
при необходимости особые формы 
управления», оно не может быть 
включено в Конституцию СССР, ибо 
противоречит основам национального 
и государственного суверенитета 
союзной республики.

Своевременным надо признать 
предлагаемый Проектом Комитет 
конституционного надзора, наделяе
мый важнейш ей функцией,— опре

делять конституционность того или 
иного закона, законопроекта, других 
нормативных актов как союзного 
значения, так и принимаемых в пре
делах союзных республик.

Совершенно очевидно, что комп
лектование такого важного органа и 
принятие решений в нем имеют 
принципиальное значение для инте
ресов союзных республик. Преду
смотренные Проектом правила фор
мирования Комитета могут привести 
к комплектованию этого органа 
только специалистами, проживающими 
в Москве. Какими бы видными спе-

I циалистамм «политики и права» не 
были эти лица, они не смогут полу
чить полного доверия союзных рес
публик. В этой связи более правиль
ным и единственно справедливым 
было бы комплектование Комитета 
на началах прямого представительст
ва от каждой союзной республики, вы
бирающей своего наиболее автори
тетного «специалиста права» (а не 
«политики и права», ведь орган име
ет чисто правовую функцию) путем 
либо прямых выборов, либо дру
гим, ею ж е  самой установленным 
порядком.

Но и при наличии в Комитете 
представителей всех союзных рес
публик, вопрос не будет решен, ес
ли каждый представитель от респуб
лики не будет обладать правом ве
то —  решения Комитета должны 
приниматься не менее чем тремя 
четвертями голосов, при наличии по
ложительного голоса представителя 
той республики, интересы которой 
непосредственно затрагиваются дан
ным решением.

Такал конструкция Комитета кон
ституционного надзора либо суда, 
как справедливо предлагают многие, 
будет наиболее отвечающ ей прин
ципам Правового государства в 'ус 
ловиях перестройки.

Серьезные возражения вызывает и 
представительство союзной респуб
лики в новом Верховном Совете 
СССР (в Совете Национальностей)— 
7 претив 4, 2 и 1 соответственно от 
автономной республики, области и 
округа, расположенных на террито
рии союзной республики.

Видимо, пора серьезно взяться за 
правовой статус автономных образо
ваний союзных республик и, ни в 
коей мере не ущ емляя законных 
прав этих образований, определить 
их статус в пределах союзной рес
публики, помня о том, что только 
сою зная республика является суве
ренным членом Союза ССР.

Союзная Конституция должна не
двусмысленно защищать права сою з
ных республик и не содержать фор
мулировок, толкуемых по-разному 
и вызывающих подозрение суверен
ных членов Сою за ССР.

, Вышеуказанные новации и ряд дру
гих, которых я не коснулся, содер
жащ иеся в Проекте Закона об из
менениях и дополнениях Конститу
ции СССР, мало способствуют ос
новным направлениям подготовки и 
проведения предстоящего Пленума 
ЦК КПСС, посвящ аемого межнацио
нальным вопросам.

Это заставляет многих отнестись 
отрицательно к Проекту в целом и 
требовать отложить принятие изме
нений и дополнений Конституции 
СССР до выработки более тщатель
но выверенного текста «изменений и 
дополнений» или всей Конституции в 
целом. Позиция эта оправдана —  
слишком уж  велико значение каж 
дого слова в Основном Законе СССР.

Леван АЛЕКСИДЗЕ, 
чл е н -ко р р е сп о н д е н ! АН  Г р узи н 
ской  ССР, д о кто р  ю р и д и ч е ских  
наук, член исполком а С оветской 
ассоциации  м е ж д у н а р о д н о го  пра-

П р е д л а г а ю  и з м е н и т ь  н а з в а н и я
Из предлагаемой опуб

ликованным законопроек
том структуры высших ор
ганов государственной вла
сти логически выте к а е т ,  
что после признания Съез
да народных депута т о в 
С С С Р  высшим органом госу
дарственной власти вряд ли 
целесообразно оставлять на
звание «Верховный Совет» 
для постоянно действующего 
законодательного, распоря
дительного и контрольного 
органа государственной вла
сти.

Конституцией С С С Р 1936 
года было введено, а Кон
ституцией 1977-года это на
звание было сохра н е н о 
именно потому, что вопрос

касался официально, кон
ституционно высшего орга
на государственной власти. 
А  сейчас на каком основа
нии следует называть этот 
орган «верховным», если 
он сам должен избираться 
высшим органом государ
ственной власти — Съездом 
народных депутатов, кото
рому он же подотчетен?

Учитывая указанный ар
гумент, было бы целесооб
разнее вместо «Верховного 
Совета» законопро е к т о м 
предусмотреть какое-либо 
иное название этого орга
на, например, «Совет Съез
да народных депут а т о в 
С С С Р»  или же еще луч
ше — «Госуд а р с т в е н -

ный Совет СССР» и. 
соответственно, вместо «Пре
зидиума Верховного Совета 
С С СР» — «Президиум Го- 
сударст в е ' н н о г о  Совета 
СССР»,

Представляется также оп
равданным размежева н и е 
названий нормативных ак
тов Съезда народных депу
татов СССР и Верховного Со
вета С С С Р (Государственного 
Совета СССР). Согласно об
суждаемому законопроекту, 
оба органа имеют право из
давать законы, хотя и под
разумевается, что закон, 
принятый Съездом народ
ных депутатов, будет иметь 
большую юридическую си
лу, чем закон, принятый

Верховным Советом -(Госу
дарственным Советом). Тем 
не менее в обоих случаях 
это будут законы. Поэтому 
нормати в н ы й  акт, при
нимаемый Съездом на
родных депута т о в, луч
ше именовать «Декретом», 
а акты Верховного Совета 
(Государственного Совета) — 
именовать «Законом». При 
этом следует учесть, что
термин «декрет» не нов для 
советского правотворчест
ва, а в данном случае он 
сможет также отразить и ту 
разницу, которая имеется в 
конституций и н о м  статусе 
этих двух органов.

Гиви ИНЦКИРВЕЛИ, 
д о кто р  ю р и д и ч е ски х  на
ук, п р о ф е ссо р , засл у
ж е н н ы й  деятель науки 
Грузи нской  ССР.

ВОЗВРАЩ АЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

ВОЛОКИТА ПРОДОЛЖАЕТСЯ• • •

22 июня этого года в 
«Заре Востока» была опу
бликована критичес к а я  
корреспонденция «Много
словное молчание» с под
заголовком «Когда бюро
кратический подход к де
лу подрывает авторитет 
Советской власти», в ко
торой, в частности, разго
вор шел о. том, что отве
том на многочисле и н ы е  
обращения людей в ис
полкомы местных Сове
тов зачастую .бывает лишь 
многословное молчание. 
Молчание в виде отписки.

Жители дома №  42 
по тбилисс к о й  улице 
Пиросмани вот уже в 
течение нескольких лет 
безуспешно пытаются до
биться того, чтобы над их 
квартирами было отремон
тировано «устаревшее пе
рекрытие нестандартной 
конструкции», то есть, по
просту говоря, пол откры
той веранды на четвертом

этаже, который служит 
крышей для тех, кто жи
вет на третьем — в квар
тире №  45, принадлежа
щей семье Сантурджян. 
Три поколения этой семьи 
безуспешно пытались до
биться необходимого ре
монта , поврежденного пе
рекрытия сначала от свое
го Ж Э К а , а позднее — 
Ж Э У  №  39, многократно 
обраща л и с ь в Октябрь
ский райисполком. С мар
та 1987 года, когда они 
впервые обратилис# в ре
дакцию, • у  нас в архиве 
собралась обширная пере
писка вокруг злополучно
го ремонта. Дальше обе
щаний дело не пошло, и 
тогда 22 июня уже ны
нешнего года появилась 
публикация «Многослов
ное молчание», в которой 
подробно были описаны 
все мытарства , жильцов 
дома №  42, названы в 
статье были и конкрет

ные виновники проволо
чек, приславшие в редак
цию отписки. А  резуль
тат — он по-прежнему 
нулевой. Дела с капре
монтом перекрытия за ис
текший, весьма солидный, 
срок со дня публикации 
с точки замерзания прак
тически не продвинулись. 
Развивались события сле
дующим образом. В  на
чале июля редакция по
лучила ответ от первого 
заместителя председате

л ь
полкома 1*. Бокучава, из 
которого следовало, что 
начало проведения ре
монтных работ задержи
вается по причине того, 
что жильцы верхнего эта
жа не согласились с пер
воначальным проектом пе
рекрытия веранды. Эти 
соображения пришл о с ь  
принять в расчет. В  свя
зи с чем проектной орга
низацией. как следует из

поступившего в редакцию 
ответа, был разраб о т а н 
второй вариант приведе
ния в порядок перекры
тия. На сегодняшний 

день, доводил до сведения 
редакции в июле месяце 
первый зампред Октябрь
ского райисполкома Г. Бо
кучава, специализирован
ным ремонтно - строи
тельным управле н и е м 
треста «Тбилжи л р е м -  
строй» ведутся работы. 
В  квартире Сантурджянов 
отбили штукатурку и про
ложили швеллеры по по
толку. После очеред
ных работ на веранде 
в первый же дождь в 
квартире был самый на
стоящий потоп. Появив
шийся где-то через месяц 
после этого представи
тель проектной организа
ции, побывав «наверху», 
сообщил жильцам, что 
там наполовину сделано 
все не так, как было пре-

дусмо т р е н о проектом. 
Снова бригада ремонтни
ков долбит многострадаль
ное перекрытие.

Прошло лето. Наступи
ла осень. В  октябре с тру
дом соседи добились того, 
чтобы был вывезен стро
ительный ' мусор с крыши. 
Произведено это было ча
стично. Ремонтная брига
да еще раз побывала на 
открытой веранде. В  ре
зультате этих последних 
усилий во время дож
дей у Сантурдж я н о в  
опять протекает, но уже 
не по всему потолку, а в 
центре. Довершить нача
тое ремонтники обещали 
к началу ноября. Однако 
прошло уже больше поло
вины месяца, а воз, как 
говорится, и ныне там.

И еще одно дополнение 
к сказанному. Свою пуб
ликацию от 22 июня — 

«Многословное молчание» 
редакция адресовала уже 
не Октябрьскому райис
полкому, а испол к о м у  
Тбилисского городского 
Совета народных депута
тов. Ответа нет по сей 
день.

И рина А Д А М А Ш В И Л И .
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С целью изучения демо
графического состояния на
селения в республике и вы 
работки соответствующих ре
комендаций реш ением Со
вета Министров Грузинской 
ССР создана рабочая комис
сия Совета Министров рес
публики по изучению демо
графического состояния на
селения. В ее состав вошли 
следующ ие товарищи: Чер-
кезия О. Е. —  Председатель 
Совета Министров Грузинской 
ССР (председатель комиссии), 
Попхадзе Н. А. —  секретарь 
Центрального Комитета Ко м 
партии Грузии, Асатиани В. Р. 
— министр культуры Грузин
ской ССР, Апакидзе А . М .— 
вице-президент Академии на
ук Грузинской ССР, академик 
АН  Грузинской ССР, Бакра- 
дзе А. И. —  художественный 
руководитель ордена Трудо
вого Красного Знамени Ака
демического драматического 
театра имени К. М арджани
швили, Бегиашвили И. М. —  
писатель, Бердзен и ш в и л и 
М . И. —• народный художник 
СССР, член-корреспон д е н т 
Академии художеств СССР, 
Гагуа Л. И. —  секретарь Сов- 
профа Грузии, Г в а х а р и я  
О. Г. —  заведующ ий отделом 
науки и новой техники управ
ления делами Совета Мини
стров Грузинской ССР, Гуга- 
ва Ц, Л. —  заместитель м и 
нистра социального обеспе
чения Грузинской ССР, Гур- 
генидзе В. Г. —  заместитель 
заведующ его отделом про
паганды и агитации Централь
ного Комитета КП Грузии, 
Д знеладзе Д. П. —  директор 
Грузинского филиала Научно- 
исследовательского институ
та труда Государственного ко
митета СССР по труду и со

циальным вопросам, Джава- 
хишвили Н. А. —  академик 
Академии наук Грузинской 
ССР, директор Института экс
периментальной морфологии 
Академии наук Грузинской 
ССР, председатель Грузинско
го республиканского комите
та советских женщин, Джава- 
хишвили А. И. —  член-кор
респондент Академии наук 
Грузинской ССР, заместитель 
директора Государственного 
м узея Грузии имени С. Джа- 
нашиа Академии наук Гру
зинской ССР, Джапар и д з е 
Р. А. —  председатель Госу- 
дарственнного комитета Гру
зинской ССР по труду и со
циальным вопросам, Джапа
ридзе Р. А. —  писатель, Ену- 
кидзе Г. Н. —  министр на
родного образования Грузин
ской ССР, Кварацх е л и я 
Г. Ш. —  профессор Государ
ственного ледагогичес к о г о  
института имени А. С. Пушки
на, член президиума Всегру- 
зинского общ ества Руставели, 
Маргвелидзе Д. В. —  первый 
секретарь Центрального Ко
митета Л КС М  Грузии, Мурд- 
жикнели М. В. —  заместитель 
министра финансов Грузин
ской ССР, Накаидзе Г. Г. —  
заместитель председа т е л я  
Госплана Грузинской ССР, Но- 
задзе Д. А. —  заместитель 
заведующ его отделом орга
низационно - советской рабо
ты управления делами Совета 
Министров Грузинской ССР, 
Нинидзе Ф . Г. —  заместитель 
министра юстиции Грузинской 
ССР, Панджикидзе Г. И. —  
секретарь правления Союза 
писателей Грузии, Пирцхалава 
А. В.— старший референт груп
пы здравоохранения и соци
ального обеспечения управле
ния делами , Совета Министров

Грузинской СС Р (ответствен
ный секретарь комиссии), Ра- 
тиани Т. С. —  з а м е с т и т е л ь  
председателя Государствен
ного комитета Грузинской 
ССР по статистике, Санебли- 
дзе А. Р. —  председатель 
Г о с у д а р с т в е н н о г о  комитета 
Грузинской ССР по телевиде
нию и радиовещанию, Тотадэе 
А. Б. —  лектор отдела про
паганды и агитации Централь
ного Комитета КП Грузии, У з
надзе Н. В. —  заместитель 
министра здравоохран е н и я 
Грузинской ССР, Хомасури- 
дзе А. Г. —  директор Науч
но - исследовательского ин
ститута генеративной ф унк
ции человека имени И. Жор- 
дания; Цуладзе Г. Е. —  док
тор исторических наук, заве
дующий отделом демогра
фии и социологии м узея Д р у 
жбы  народов, Черкезишви- 
ли Н. Г. —  председатель Со 
юза журналистов Грузии, ре
дактор газеты «Комунисти», 
Чхеидзе 3. А. —  первый за
меститель Председателя Со
вета Министров Грузинской 
ССР, Чхеидзе П, П. —  заве
дующий отделом организаци
онно - партийной и кадровой 
работы Центрального Коми
тета КП Грузии.

Комиссии поручено про
анализировать происходящие 
в республике демографичес
кие процессы и представить 
в Совет Министров Грузин
ской ССР предложения по 
оздоровлению демограф иче
ского состояния населения 
республики; вместе с Всегру- 
зинским общ еством Руставе
ли представить в " ' Совет М и 
нистров Грузинской СС Р пред
ложение по созданию демо
графического фонда Грузии.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

П О КО Н ЧИ ТЬ С  Н А С Л ЕД И ЕМ  
К О Л О Н И А Л И З М А

Н Ь Ю-Й О  Р К, 22 ноября. 
(ТАСС). Объявить последнее 
десятилетие веКа между на- 

Е  родным десятилетием за ис-

1- коренение колониализма при
звали участники 43-й сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН, 
которая в понедельник начала 
обсуждение вопроса об осу
ществлении декларации о пре-

1 доставлении независимости ко
лониальным странам и наро
дам.

Ликвидация остатков коло- 
„  ниализма на земле по-преж-

1 нему остается актуальной проб
лемой для человечества, под
черкнул председатель специ
ального комитета О О Н  по де-

I- колонизации Тесфайе Тадессе 
(Эфиопия). Он отметил, что 
управляющ ие державы, на ко
торые возложена ответствен
ность за предоставление неза- 

7 висимости бывшим колониям,

фактически сохраняют колони
альные порядки на подопечных 
территориях. Наиболее урод
ливые и позорные проявления 
колониализм находит в Нами
бии, где прямыми пособника
ми расистского режима Ю А Р 
в эксплуатации народа и раз
граблении природных богатств 
выступают западные трансна
циональные корпорации.

Представители Чехословакии, 
ГДР, Болгарии, Украины указа
ли на то, что так называемые 
«малые территории», вопреки 
воле и желаниям местного на
селения, используются в каче
стве военных баз и плацдар
мов стратегического назначе
ния. Так, Соединенные Штаты 
упорно стремятся аннексиро
вать тихоокеанские острова 

(М икронезию ) и их милитари
зацией создают серьезную  уг
розу безопасности и миру в 
регионе.

ПРОТИВ «КОРАБЛЕЙ ЯДОВ»

С У Д  Н А Д  М А Ф И О З И

! РЙМ, 22 ноября. (ТАСС). 
М ассовые столкновения сту
дентов с полицией произошли 
перед зданием, муниципально- 
1 го совета в Таранто. Поводом 

1  для них послужило сообще- 
V ние о готовящемся заходе в 
- местный порт «для техничес

кой стоянки» западногерман
ского судна «Дип си кэриэр». 
Оно, как и судно «Карин би», 
является частью «эскадры», 

перевозящ ей около 8 тысяч 
тонн высокотоксичных про
мышленных отходов, которые 
итальянские компании пыта
лись «похоронить» на терри
тории Нигерии, но были пой

маны с поличным. Во избе
жание скандала в Риме бы 
ли вынуждены принять ре
шение о возвращ ении ядови
того груза. В середине сен
тября «Дип си кэриэр» подо
шло к берегам Италии, од
нако с тех пор так и не смог
ло войти ни в один порт из- 
за массовых протестов мест
ных жителей.

Манифестация в Таранто 
была организована по иници
ативе местной организации 
Итальянской федерации ком
мунистической молодежи. В 
ней приняли участие несколь
ко тысяч юношей и девушек.

НЬЮ -ЙОРК, 22 ноября. 
(ТАСС). В федеральном ок
руж ном  суде Филадельфии 

закончился процесс над круп
ной группировкой мафии во 
главе с ее боссом Никодимо 
Скарфо. Ж ю ри  присяжных 
признало 17 подсудимых ви
новными в сговоре с целью 
соверш ения убийств, вымога

тельства и других преступле
ний.

Все они являются членами 
одной преступной группи
ровки, совершившей по мень
шей мере 9 убийств. Одно
временно мафиози занима
лись вымогательством, тор
говлей наркотиками, ростов
щичеством и незаконным 
игорным бизнесом. Чтобы до

казать их виновность, ф еде
ральные власти на суде ис
пользовали пленки с разгово
рами преступников, тайно 
записывавш  и м и с я агентами 
Ф Б Р  с помощ ью подслуши
вающих устройств на протя
жении последних десяти лет.

Теперь Скарф о и его сооб
щ никам грозит от 45 до 55 
лет тюремного заключения.

•  ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ

ф  Израильские власти продолжают методично и жестоко расправляться с пале
стинским населением, бросившим вызов незаконной оккупации их территорий. Как и 
прежде, пьется кровь мирных жителей, тысячи людей брошены в тю рьм ы  и концен
трационные лагеря. Но выступления арабского населения оккупированных террито
рий не утихают.

Н а  с н и м к е ;  самодовольный израильский солдат на оккупированной арабской 
земле. В лю бую  минуту он готов пустить в ход не только дубинку...

Фотохроника ТАСС.

С УЧЕТОМ МНЕНИЯ 
С Т У Д Е Н Т О В

Н едавно в М и н и сте р ств е  н а р о д н о го  о б разо вани я  Грузии 
состоялась встреча со студентам и, изб р анны м и  в состав 
учены х советов вы сш их учебны х заведений ре спубл ики , 
секр е та р ям и  вузовских ком итетов  ком сом о ла, пр е д ста вите 
лям и р е ктор атов . Речь шла о сове рш ен ство вании  в уело 
виях п е ре стр о й ки  упр авлен ия учебно -восп итательны м  п р о 
ц ессом , распростра нен ии  на ко п л е н н о го  опыта, активном  
участии студенчества в о ц е н ке  и р а зр е ш е н и и  им е ю щ и хся 
п р о б л е м , недостатков.

Поднятые в ходе беседы 
вопросы обсуждены колле
гией Министерства народного 
образования Грузии и секре
тариатом Ц К Л КС М  республи
ки. В принятом решении при
знаны справедливыми зам е
чания студентов о том, что, 
несмотря на определенные 
положительные изменения, в 
вузах республики все еще 
медленно улучшается учеб 
но - воспитательная работа 
в соответствии с Постановле
нием ЦК КПСС и Совета М и
нистров СССР «Основные на
правления перестройки выс
шего и среднего специально
го образования в стране». Ус
корения требует интенсифи
кация учебного процесса, ма
ла роль в этом студенческой 
молодежи, избранной в сове
ты вузов. Не практикуется 
организация специальных ака
демических групп, перевод 
студегтсв на индивидуальные 
планы. Не оказывается дол
жное внимание введению цо- 
вых спецкурсов и спецсеми
наров, дифференцированной 
подготовке будущих специ
алистов. Отмечается наличие 
и других серьезных проблем, 
трудностей. Они вполне обо
снованно назывались во вре
мя встречи в Министерстве 
народного образования рес
публики. Это  низкий уровень 
материально - технич е с к о  й 
базы высшей школы, инерт
ность и пассивность в само
управлении вузов, ослабле
ние роли комсомольских ор
ганизаций, которые не всегда 
являются инициаторами ин
тересных и полезных студен
ческих дел и начинаний.

Исходя из вышесказанного, 
в принятом совместном р е 
шении ректорам вузов и ко
митетам комсомола, в част
ности, поручено рассмотреть 
до конца года вопрос о вве
дении со второго семестра в 
учебный процесс новых фа
культативных спецкурсов и 
спецсеминаров, обеспечить пе
ревод студенческой молоде
жи на индивидуальные фор
мы обучения и создать для 
этого специальные академи
ческие группы. Предложено 
внедрить и другие ф орм ы  и 
методы работы со студента
ми (дискуссии, моделирова
ние производственных и со
циальных ситуаций, деловые 
игры, тестирование психоло- 
ической совместимости и др.).

О собо подчеркнута необ
ходимость неукосните л ь н о  
ретворять в жизнь известное 

^становление данного ми- 
кистеоства, направленное на 
улучшение изучения грузин
ского языка и литературы а 
вузах республики, признано 
елесообразным также до 20 

Декабря нынешнего года пе
ресмотреть степень участия 
студентов в реализации бюд- 

етных и договорных научно- 
исследовательских тем. Ра
дикальные меры следует 
предпринять и для интенси
фикации учебного процесса, 
оздать условия для всесто
роннего проявления таланта

способностей молодежи, 
свышения чувства ответст- 
е»'ности и требовательности 
Ри оценке знаний студентов.
Ректорату ТГУ с учетом  по

слания студентов поручено 
°  второго семестра этого го

да дополнительно ввести на 
факультетах истории и фило
логии факультативный курс 
истории религиозных учений.

Кроме того, ректорам ву
зов поручено широко разви
вать имеющ иеся ф ормы  вза
имоотношений с родственны
ми зарубежными учреждени
ями, активно пользоваться ими 
для безвалютного обмена 
студентов, направляемых на 
стажировку и учебную  прак
тику, обеспечивать гласность 
при отборе кандидатур для 
поездки в иностранные учеб
ные центры.

В принятом совместном ре
шении поручено до 1 мая 
1989 года разработать прог
рамму распределения буду
щих молодых специалистов 
уж е  с третьего курса, с уче
том прохождения их произ
водственной и преддиплом
ной практики. Действенные 
меры будут приняты и с це
лью искоренения формализ
ма при аттестации профессор- 
скс  - преподавательского со
става и выборов по конкур
су. При осуществлении этих 
акций, равно как и решении 
вопросов студенческого са
моуправления, поощ рения и 
наказания, назначения сти
пендий и т. д., необходимо 
широко учитывать мнение мо
лодежи, систематически про
водить социологические ис
следования «преподаватель 
глазами студента». Отделу 
учебников и информации по
ручено представить на рас
смотрение до 1 декабря ны
нешнего года предлож е н и я 
об издании учебника истории 
английского язы ка под ре
дакцией доцента М. Кравеи- 
швили и трудов по рустве- 
лелегии В. Нозадзе. Предло
жено также разработать и 
представить программу вы 
пуска на грузинском языке 
ряда учебников первой необ
ходимости. Одновре м  е н н о 
ректорату ТГУ вменено в обя
занность решить до 15 декаб
ря вопрос об издании в рам
ках лимита университетско
го издатель с т в а сборника 
студенческих научно - иссле
довательских трудов. Дано 
указание разработать пред
ложение и относительно вве
дения во всех высших учеб 
ных заведениях республики 
учебного курса по истории 
грузинской и мировой куль
туры.

Гекторам ТГУ, ГПИ и Тби
лисского мединститута пору
чено обеспечить перестрой
ку работы военных кафедр, 
как то предусматривает соот
ветствующий приказ Госком- 
еаробразОвания СССР. При 
составлении планов военной
подготовки студентов следу
ет учитывать и аудиторные, 
и индивидуальные, и сам о
стоятельные занятия. Необ
ходимо также способствовать 
созданию оптимальных вза- 
имосвяаей кафедр военной
подготовки и гражданских ка
федр родственных дисцип
лин.

Д о конца года на рассмот
рение коллегии министерства 
должен быть представлен пя
тилетний план укрепления ма
териально - технической базы 
учебных заведений, компью 
теризации учебного процесса.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

Ж изнь в наше вр е м я пош ла столь стр е м и 
тельно, что не только  каж д ы й  год , но, п о ж а 
луй, и каж ды й м есяц пр ив н о ся т  в нее новое 
содер ж ание. О щ ущ е н и е  такое, б удто  поезд, 
которы й долго , слиш ком  д о л го  стоял на гл у 
хом  полустанке, в д р у г  тр о н ул ся , пош ел, все 
бы стрее и б ы стр е е  набирая скор ость , и мы, 
наконец , ощ утили ж и зн ь  во  всем  ее ярком , 
сло ж ном , п р о ти во р е чи во м  и п р е кр а сн о м  р а з 

но образии.
О дин из характерны х п р и зн а ко в  наш ей с о 

вр е м е н н о й  действительности  —  стрем ительно

р а сш и р я ю щ ие ся  и угл уб л я ю щ и е ся  контакты  с 
зар уб е ж н ы м и  странам и. Контакты  и деловы е, 
и личные.

Заклю чен д о го в о р  о  т в о р ч е ско м  с о т р у д 
ничестве и м е ж д у  р е д а кц и е й  газеты  «Заря 
Востока» и ре да кци ям и  д вух газет П ольской  
Н ародной  Р еспублики  —  «Газета Краковска» 
и «Глос В ы бж е ж а»  («Голос П об ере ж ья» , 
Гданьск). Н едавн о д во е  ж ур н а л и сто в  из «Зари 
Востока» п о бы ва ли  в гостях у  своих по ль
ских коллег. Часть ув и д е н н о го  и осм ы сл е н н о 
го  в б р а тско й  социалисти че ской  стране —  т е 
ма этих зам еток.

Фирма
«Иглоополь»

Едем в город Тарнув, что ки
лометрах в восьмидесяти от 
Кракова. Наши друзья хотят 
показать расположенное зд е Л  
одно из предприятий огром
ной фирмы по переработке 
сельхозпродуктов «Иглоополь».

В Тарнуве живет 120 тысяч 
человек, из них две трети — 
в пригородах,,где модель ж из
ни фактически уж е  не город
ская, а рел(»с(<ая. Потому, дол
жно быть, так много зелени 
кругом, цветущих палисадни
ков. Вообщ е в Польше разви
тию цветоводства, декоратив
ных домашних растений уделя
ется большое внимание.

Зеленый облик Тарнува тем при
ятнее. что у города, так сказать, 
вредный профиль: здесь сосредото
чены шинный и лакокрасочный за
воды. предприятии по производству 
минеральных удобрений, пластмасс, 
азота, станков и электромеханиче
ского оборудования, электродвига
телей и пр. Но нас прежде всего 
интересует комбинат «Иглоополь», 
который кормит людей.

Что собой представляет фирма 
«И глоополь»? Это 60 тысяч гек
таров угодий в пятнадцати воевод
ствах (всего в  Польше 49 вое
водств). Это  множество перераба
тываю щ их предприятий, оборудо
ванных на современном уровне, 
нередко — с помощью партнеров 
из других стран, в том числе ка 
питалистических. Фирма выпускает 
замороженные фрукты  и овощи, 
картофельные полуфабрикаты, яб 
лочный пектин, соки, концентраты 
и экстракты  из фруктов, ягод и 
овощей, картофельный спирт, сло
вом. многое из того, что нужно 
лю дям  к столу, а та кж е  фармацев
тической. химической и пищевой 
промышленности в  качестве сы рья.

Директор Богдан Пайков- 
ский извиняется, что не может 
лично показать нам производ
ство: с минуты на минуту 
ожидается сюда приезд гол
ландских специалистов, с ко
торыми установлены давние 
и тесные деловые связи. М ы 
обходим завод^ в сопровож 
дении заместителя директо
ра —  очень молодого Тадеу
ша Челюсьняка. Всего здесь 
трудятся 700 человек, а если 
считать вместе с теми, кто за
нят на производстве сельхоз
продукции, то ровно одна ты
сяча. Половина картофеля по
ставляется на завод -из соб
ственного хозяйства предпри
ятия, половина —  из приват
ного, частного, сектора. П о 
точная линия —  голландская, 
технология производства по
луфабрикатов из картофеля—  
тоже. Сотрудничество с гол
ландскими партнерами насчи
тывает уж е  десятилетие, что 
само по себе говорит о вза
имной выгоде деловых кон
тактов.

То предприятие фирмы, на 
котором мы побывали, выпус
кает полуфабрикаты двух ви
дов: фрытки —  полуобжарен- 
ные и затем  замороженные 
картофельные палочки и пы- 
зы —  зам ороженные шарики 
размером  с хинкали из сы
рого тертого картофеля, начи
ненные свиным фаршем. Вы
пускает и побочный продукт— 
картофельный спирт.

Полностью  насытив полуфабри
катами внутренний рынок, фирма 
«Иглоополь» начала поставлять, 
скаж ем , тс ж е  фрытки в три стра
ны — С С С Р , Чехословакию и Бол
гарию. П акеты  с  замороженными 
овощами, которые зимой столь 
охотно раскупаю тся тбилисцами, 
оттуда ж е, из «И глоополя». По
ставляется продукция, например, 
замороженные ф рукты  и овощи, 
джемы , соки и пр., и в  западные 
страны. Это  даст валю ту. Валю та 
же позволяет расш ирять и совер
шенствовать производство. Словом, 
дело поставлено толково, с  какой 
стороны ни посмотри: с  точки ли 
зрения потребителей или с точки 
зрения работающ их на предприя
тиях фирмы людей.

Средний заработок рабочих Тар-

нувского завода г пересчете на на
ши деньги составляет 300—350 руб
лей. В  1983 году здесь был осно
ван свой жилищ ный кооператив. 
V предприятия есть свой транспорт, 
работа здесь двухсменная, так  что 
людей привозят и увозят на соб
ственных автобусах. Е сть  здесь и

здания, и ахнули: деревянная от
делка стен, пола и потолка руч 
ной работы редкой красоты и тон
кости, мебель — тож е. О казы ва 
ется, этот кооператив двухпрофиль
ный : не только свиноводством здесь 
занимаю тся, но и принимают зака 
зы  на отделку интерьеров, изготов-

щ ую ся пошивом мужской, 
женской и детской одежды, а 
также спортивных комплек
тов. Сущ ествует это предпои- 
ятие уж е  четыре десятка лет, 
Но можно без натяжек ска
зать, что в последние пятна
дцать оно живет новой жиз
нью. Именно тогда, 15 лет на
зад, предприятие вышло на 
лрям ы е контакты с голланд
скими коллегами, а пятью го
дами позже —  с партнерами 
из Ф РГ . Совместная работа 
строится так. Примерно раз в 
неделю из-за рубеж а прибы
вает огромный контейнеро
воз, который привозит ткань 
и забирает готовую продук
цию. Технология производст-

вости, деликатно намекнули 
на это: мол, торжество —  это 
торжество, а будни —  это буд
ни, и столы по этому случаю 
накрываются наверняка раз
ные...

Представьте, хозяева с на
ми не согласились. Вернее, со
гласились только частично: в 
том смысле, что над убран
ством блюд да сервировкой 
потрудились разве больш е 
обычного, а в остальном, уве 
ряли нас, никакой показухи.

Что ж, если это так, то на
шим соотечественникам —  ра
ботникам общепита из Совет
ска —  придется непросто в 
соперничестве с поляками, хо
тя они считают, что не ударят

КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

1 Ш I I I М Й Т Н П

Взгляд на самих себя сквозь призму польских впечатлений

собственный магазин, что имеет 
немаловажное значение, особенно, 
если учесть, что в Польше мясо 
п мясные продукты по твердым 
государственным ценам отпускаю т
ся по талонам из расчета 2,5 кило
грамма в месяц на человека. Ну, а 
предприятие фирмы имеет воз
можность продавать своим рабо
чим свинину, ветчину и пр. сверх 
установленных лимитов. Все это 
говорится к тому, чтобы  стало яс 
но: ни о текучести кадров, ни о 
мелких хищениях на предприятии 
даже не слышали.

Фирм енны е магазины «Иг
лоополя» есть неподалеку от 
Киева и во Львове. Не исклю
чено, что и у нашей респуб
лики завяжутся постоянные 
контакты с поляками —  уж  
больно хороша их продукция, 
хотя, откровенно говоря, и не 
дешева. Но лучше было бы, 
конечно, используя их опыт, 
самим наладить аналогичные 
производства у нас. Нам ска
зали, что в прошлом году 
фирма «Иглоополь» принима
ла у себя посланцев из Гру
зии. Что ж, будем ждать прак
тических результатов этого 
визита...

Свиные отбивные 
по-шалёвски

В Польше производство и 
переработка сельхозпродук
ции идет по трем  путям: в 
государственных объединени
ях типа фирмы «Иглоополь», 
в кооперативных хозяйствах 
и в частных.

От города Новы Сонч на
правляемся в сторону местеч
ка Ш алёва. Здесь расположен 
сельскохозяйстве н н ы й  про
изводстве н н ы й  кооператив. 
Таких в Новосондецком вое
водстве двадцать два. Стали 
они возникать, в основном, с 
конца семидесятых годов. И 
чем  только они не занимают
ся! Тут и животноводство, и 
производство и переработка 
фруктов и овощей, грибов и 
ягод, а ещ е —  меда, а ещ е—  
травяного чая и т. д. Часть 
продукции кооперативы про
изводят сами, часть —  заку
пают у  местных жителей. Есть 
кооперативы, работающие —  
пока! —  только на внутрен
ний рынок в своем  воеводст
ве, а есть и такие, которые 
экспортируют продукцию и в 
соцстраны, и в капстраны. 22 
кооператива объединяют че
тыре с половиной тысячи че
ловек. Правления выбираются 
на съездах, проводимых раз 
в четыре года.

Юзеф Войтас, председатель прав
ления Ш алёвского кооператива, ра
ботает ь  этой должности у ж е  с 
1979 года, фактически со времени 
основания кооператива. Вош ли мы 
в его кабинет, что на втором эта
ж е  построенного кооператорами 
двухэтаж ного  административного

ление мебели — мастера здесь вы 
сокого класса.

Но поспешим на фермы. Коопе
ратив закупил свиней американ
ской породы и успешно скрещ ива
ет  их со свиньями местной поро
ды. Результат: увеличился привес
и приплод при одновременном 
уменьшении расходования кормов.

Н адо сказать, что самое попу
лярное мясо з Польше — это сви
нина. Ее. так  ж е. как и говядины, 
производится пока недоста»очно, 
потому и лимитирована продажа 
этих видов мяса и мясопродуктов. 
Баранина ж е  и домаш няя птица 
продаются без талонов, свободно.

К ак  начинал Ш алёвский  коопе
ратив? Ч асть  земельных угодий в ы 
купили у  частных владельцев и из 
госфонда, часть — взяли  в арен
ду. Свиноферма здесь пока не
больш ая — 350 голов. Но какие 
это свиньи! Размером едва ли не 
с наш у корову, только поприземи
стей. П рибыль кооператива скл а 
дывается так : 30—40 процентов — 
от свинофермы, 60—70 процентов — 
от дизайна. В  этом году коопера
тив поставил о Венгрию деревян
ную обш ивку для стен, получив в 
обмен нуж ны е ем у товары. З а  9 
месяцев этого ю д а  кооператоры 
реализовали 24 тонны свинины  и 
около двухсот аоросят. Своей бой
ни здесь нет, продают свиней в 
живом  весе, считаю т, что  так  вы 
годней.

Краткосрочные долги коо
ператоры уж е все погасили, 
долгосрочную ссуду у госу
дарства взяли на 20 лет. Ф а к 
тически пока идет лишь ста
новление кооператива, в пол
ную силу он ещ е не развер 
нулся, Но прогресс налицо: 
когда начинали, имели лишь 
12 гектаров земель, а сей
час —  85. В будущ ем году со
бираются построить собствен
ный завод по переработке 
свинины. Своих свинарников 
пока нет: арендуют помещ е
ния у сельхозтехникума. По- . 
высилась оплата труда членов 
кооператива. Сейчас вместе с 
надбавками за стаж  и преми
альными каждый зарабатывает 
до трехсот пятидесяти рублей. 
Самое главное. —  удалось 
обеспечить прочный ф унда
мент для дальнейшего уве
личения производства про
дукции, продукции, выгодной 
для к о о п е р а т о р о в , нужной 
стране и... вкусной. Убеди
лись сами, отведав нежнейшие 
свиные отбивные, подаваемые 
с таким количеством разнооб
разных овощей (зато без хле
ба, как принято обедать в 
Польше), что названия иных 
мы даже и не знали.

Платье 
от «Дельты»

В Мальборке, красивом го
родке Эльблонгского воевод 
ства, мы  осмотрели не толь
ко старинный заМок-крепость, 
обитель тевтонских рыцарей в 
средневековье, но и совре
менный завод, а по-нашему—  
фабрику «Дельта», занимаю-

ва одежды соответственно 
голландская и немецкая. О бо 
рудование на заводе японское: 
имея собстве и н у ю  валюту, 
предпр и я т и е, естественно, 
стремится обзавестить наи
лучшими швейными и прочи
ми машинами.

«Д ельта»  имеет право сама реа
лизовать свою продукцию. Д л я  этой 
цели на предприятии есть фирмен
ный магазин. Завод обходится без 
банковского кредита. Состав рабо
тающ их здесь стабилен. Этому 
способствуют хорошая организация 
труда в  две смены, обслуживание 
людей собственными автобусами, 
не менее хорошая организация до
суга — «Д ельта»  арендует у  дру
гих предприятий базы  отдыха. З а 
ботятся здесь и о быте работаю 
щих, в основном, женщ ин; завозят 
на предприятие для реализации 
овощи, фрукты , другие продукты 
питания.

В  последний период появились у 
«Д ельты » контакты  с предприя
тиями Австрии, Франции. Завод 
наращ ивает производственные мощ
ности, строит неподалеку филиал. 
Р у ж а  Кемпинска, миниатюрная мо
лодая женщ ина, занимаю щ ая посз 
заместителя президента по техни
ческим делам, на наш  вопоос о 
рекламациях ответила так:

— За восемь лет, что я работаю 
на «Д ельте», к нам  пришла лишь 
одна рекламация, да и то не из-за 
некачественной швейной работы, а 
из-за изъянов материала.

...Мы покидали это неболь
шое предприятие в малень
ком  провинциальном городке 
со смешанным чувством удив
ления и недоумения. Удивле
ния от того, как много, ока
зывается, можно достичь на 
ниве легкой промышленности, 
если не бояться риска и от
ветственности в сотрудниче
стве с партнерами из разви
тых стран. И недоумения от 
того, что нам самим почему- 
то требуется очень много 
времени, чтобы понять это.

Завтрак 
в кафе «Данушя»
Наши польские коллеги ре

шили совместить для нас по
лезное с приятным: придя по
завтракать в мальборкское ка
фе «Данушя», мы попали на 
церемонию подписания до
говора о трудовом сотрудни
честве м еж д у работниками 
общепита М альборка и г. Со
ветска Калининградской об 
ласти. К  этому событию была 
приурочена выставка всевоз
можных блюд и десертов, из
готовленных п р и н имеющей 
стороной, к дегустации кото
рых приступили после завер
ш ения официальной части. Не
возможно передать, до чего 
было вкусно!

Но представить, чтобы та
кая еда подавалась бы еже-л 
дневно сам ым обычным посе-' 
тителям кафе, честно говоря, 
было трудно. И мы, стараясь 
не выходить за рамки вежли-

в грязь лицом. Во всяком  слу
чае, Евгений Иванович Лобус, 
начальник треста общепита 
г. Советска, подписав договор 
с мальборкцами, заверил нас 
в этом. А очаровательная па
ни Барбара Санюк, председа
тель Эльблонгского отделения 
всеобщ его торгово-производ
ственного кооператива потреб- 
общ ества «Сполем», также 
скрепившая договор своей 
подписью, попросила нас пе
редать, что они высоко ценят 
достоинства грузинской кухни 
и заинтересованы в налажива
нии контактов с нашими ма
стерами общественного пита
ния. Адрес такой: Польша,
г. Эльблонг, ул. 1 Мая, 2.

Кто примет предложение о 
сотрудничестве? Действитель
но, почему бы нам не обмени
ваться с поляками специали
стами общественного питания 
и рецептурами, как это уж е 
делают наши соотечественни
ки из Калининградской обла
сти.

На гданьской 
пивоварне

Она носит имя Яна Хевелиу- 
са, известного польского аст
ронома средних веков, кото
рый, будучи сыном пивоваров, 
сам немало сделал для разви
тия этой отрасли. О  популяр
ности польского пива можно 
судить хотя бы  по тому факту, 
что оно экспортируется в 
СССР, Японию, Австрию, Ф р а н 
цию и многие другие страны. 
Продукцией гданьских пиво
варов интересуются в Швеции, 
Финляндии, Дании, ФРГ.,.

Ситуация сегодня складывается 
та ка я : вы пуская ежегодно 14 ты 
сяч  гекалитров пива (половина — 
в бутылках, половина — в бочках 
и цистернах), пивоварня имени Яна 
Хевелиуса только на 60 процентов 
удовлетворяет спрос на пиво в 
Гданьском  воеводстве. Однако, не
смотря на это. после модернизации 
котельной, которая заверш ится к 
1990 году, здесь намерены десять 
процентов продукции отправлять на 
экспорт. Понятно почему: для рас
ширения производства нуж н а  ва 
люта. Ведь пивоварня стара, ей 
у ж е  115 лет, возможности ее огра
ничены. Но качество продукции 
здесь на высоте: все восемь сор
тов пива, по мнению знатоков, от
личные. Генеральный директор пи
воварни Эдвард Завартка . всем сво
им обликом как  нельзя лучш е со 
ответствую щ ий профессии, —  круп 
ный, жизнерадостно-улыбчивый, с 
густым голосом и . окладистой бо 
родой, не без тайной гордости со
общил нам. что  они готовят сорт 
пива, который предпочитает дру
гим папа римский.

М ы  напрямую  спросили па
на директора, видит ли он воз
можности для сотрудничества 
с нашими грузинскими пивова
рами. Он так ж е  прямо отве
тил: «Чтобы развиваться, нам

нужна свободно конвертируе
мая валюта.,.».

Ещ е раз с паном Заварткой 
мы встретились в Варшавском 
аэропорту: мы улетали на ро
дину, он направлялся в Рим. 
на международный конгресс 
пивоваров. И мы, вспомнив и 
небольшой завод «Дельта», и 
еще, пожалуй/ более скром 
ную по размерам  гданьскую 
пивоварню, в который уж е  раз 
подумали, что выпускать лю 
б ую  продукцию лучш е мень
ше, да лучше. Или скаж ем  так: 
выпускать по-настоящему хо
рош ую  продукцию. Только тог
д а появляется реальная воз
можность расширять произ
водство, в чем  мы не раз име
ли возможность убедиться в 
Польше.

Беседа в партийном 
комитете

В последний день своего 
пребывания в Кракове мы бы 
ли приняты а воеводском ко
митете Польской объединен
ной рабочей партии. Замести
тель заведующ его отделом 
пропаганды и агитации ’ Ры- 
шард Ф урд ы н  и ответствен
ные работники Богуслав Новак 
и Леш ек Цеглв, все трое оди
наково молодые по возрасту—  
тоже характерная примета 
времени, ответили на интере
сую щ ие нас вопросы.

Памятуя о сущ ествующ их у 
нас в республике лимитах на 
некоторые продукты питания, 
в том числе и на мясо, один 
из этих вопросов мы сф орм у
лировали так: почему в Поль
ше, несмотря на заметное уве
личение с начала восьмидеся
тых годов производства мяса, 
его еж ем есячная норма, вы 
даваемая с того ж е  времени 
по талонам, не возрастает?

Ответ был таков. Сегодня 
не удовлетворяется спрос да
леко не на все мясные про
дукты и мясо, а в основном 
на высококачественные изде
лия —  хорошую колбасу, вет
чину и пр. А они являются 
предметом экспорта —  стра
на нуждается в валюте. Пото
му и затруднительно пока по
высить количество отпускае
мых по талонам мясопродук
тов (кстати, для мужчин, за
нятых тяж елы м  физическим 
трудом, эта норма увеличена 
до четырех килограммов). Но 
большую  озабоченность, разъ
яснили нам, вызывает другая 
проблема: обеспечения насе
ления овощами и фруктами.

Признаться, это заявление 
несколько обескураж ило  нас. 
И вот почему. В магазинах, и 
отнюдь не только приватных, 
которых в Польше множество, 
но и государственных, фрукты 
и овощи встречались на каж 
дом шагу. Незаметен был нвг 
достаток в овощах и з столо
вых, кафе, словом, самых 
обычных объектах общепита 
отнюдь не ресторанного типа. 
Подумалось: нам бы  так, Но, 
в Польше достигнутый уровень 
в потреблении овощей и ф рук
тов не считают удовлетвори-, 
тельным, здесь стремятся дог
нать по этому показателю  раз
витые капиталистические стра
ны. Похоже, что это в конце 
концов произойдет: работать
здесь умею т, сами видели. 
И общ ее направление— созна
тельно временно ограничить 
себя кое в чем, чтобы обеспе
чить серьезны е возможности 
для последующ его наращива
ния производства, то есть не 
жить одним днем, а видеть 
перспективу и трудиться на 
нее —  здесь определяю т пра
вильно. Так что кое чему и 
нам не грех поучиться у по
ляков. Как, впрочем, наверня
ка и им у нас,

Вот, собственно, бегло о 
том, как поляки работают. О 
том же. как вообщ е живут, — 
в следую щ ем материале.

И ри на  ИНО ВЕЛИ.
(С пе ц. к о р р . «Зари Во
стока»),
(Окончание следует)
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•  СПОРТ

ГУМАНИСТИЧЕСКАЯ МИССИЯ
Участие мировой спортивной 

общественности в движении 
против ядерной угрозы, з« 
сохранение мира на земле, 
дальнейшее развитие массово
го спорта, защита его этиче
ских ценностей, борьба с нега
тивными явлениями в спорте, 
вот далеко не полный пере
чень вопросов, которые рас
сматривает вторая междуна
родная конференция минист
ров и руководящих работни
ков, ответственных за ф изиче
ское воспитание и спорт. Она 
открылась 21 ноября в М оск
ве —  в Колонном зале Дома 
союзов.

Важность этого ф орума под
черкнула в своем приветствен
ном выступлении кандидат в 
члены Политбюро Ц К КПСС, 
заместитель Председателя Со
вета Министров СССР А. П. 
Бирюкова, которая огласила 
послание .Совета Министров 
СССР участникам конференции.

Генеральный директор Орга
низации Объединенных Наций 
по вопросам образования, нау
ки и культуры (Ю Н ЕС К О ) 
Ф . Майор назвал три главных 
тенденции, которые характе
ризуют ф изическое воспита
ние и спорт в современном об
ществе.

Соединять под флагом пяти 
колец самых разных людей — 
в этом благородная миссия 
олимпийского движения, ска
зал выступавший на открытии 
конференции президент М е
ждународного олимпийского 
комитета X. А. Самаранч.

Председатель Госкомспорта 
и НО К СССР М . В. Грамов ука
зал, .что спорт не только яв
ляется частью общ ей культу
ры, но и воспитывает гумани
стические идеалы.

(ТАСС).

БЕСКОМПРОМИССНЫЕ ПОЕДИНКИ
На Всемирной шахматной 

олимпиаде в Салониках прове
дены седьмой и восьмой ту
ры, в результате которых глав
ные соперники за обладание 
первым призом в ж енском  со
ревновании —  сборные СССР 
и Венгрии набрали одинаковое 
количество очков —  по 19,5, 
Наши шахматистки выиграли 
у представительниц Ф Р Г  —  
3 :0  и сыграли вничью с ко
мандой Польши —  1,5: 1,5, а 
венгерки проиграли соперни
цам из Югославии — 1 ; 2 и 
победили сборную  Чехослова
кии — ' 3 : 0.

Что ж е  касается мужчин, то 
здесь все богео ощутимым 
становится преимущ ество со
ветских гроссмейстеров. В 
седьмом туре они сыграли 
вничью со сборной Швеции — 
2: 2 ,  а затем победили ко
манду Ю гославии —  2,5: 1,5. 
Кстати, чемпион мира Гарри 
Каспаров набрал пока 5,5 очке 
из шести возможных. Это луч
ший результат среди ведущих 
гроссмейстеров, выступающих 
в Салониках,

Сборная СССР уверенно ли
дирует в соревновании, на
брав 24,5 очка

•  ФАКТ  КРУПНЫМ ПЛАНОМ

М О С К В И Ч И  С Е Л И  З А  П А Р Т Ы
В «Мзиури» открылись курсы по изучению грузинского языка

Хочется привести два вы сказы ва
ния; «Грузинский язык настолько бо 
гат, что по своим внутренним свой
ствам  он является язы ком  мирового 
значения» и «Грузинский язык по 
своим средствам  выражения явля- 

[ ется одним из богатейших языков 
мира». П ервое принадлежит акаде
мику Н. М арру, второе —  немецко
м у проф ессору Р. М екелейну. Эти 
два так единодушно перекликаю 
щ иеся в оценке значимости грузин
ского языка высказывания, может 
быть, и не знали те, кто сегодня при
ступил к его изучению  в культурном 
центре «М зиури» в М оскве. Но на
верняка всех их объединяло не толь
ко желание посТичь его тайны и сек
реты, но именно через язык при
общ иться к богатейш ему грузинско
му искусству, на язы ке оригинала 
прочитать литературные произведе
ния, которы е сегодня составляют 
гордость мировой культуры . А  вы- 

| учив язык, они поймут, насколько 
правы были ученые, слова которых 
мы привели выше.

Такой интерес москвичей к грузин
ском у язы ку  радует, а заявления с 
просьбой принять на курсы  по изу
чению грузинского языка все про
должаю т поступать в дирекцию 
«М зиури». Все они. объединенные 
ж еланием  изучить грузинский язык, 
люди разны е и по возрасту, и по об
разованию , и по роду , своей дея
тельности, и по национальности. 
М ногие из них до встречи в «М зиу
ри» не знали друг друга, и, таким 
образом  объединенные под свода
ми нашего культурного центра, они 
как бы  составляют своеобразный

клуб по интересам. И интерес этот, 
сегодня объединивший этих людей, и 
который со врем енем , надеемся, по
дружит их, —  Грузия. Подготовку к 
открытию  этих курсов, ощ ущ ая во 
всем  помощ ь и поддержку респуб 
лики, целенаправленно вело пост
предство Грузии.

—  Пом ощ ь в организации курсов 
и непосредственное участие в реш е
нии возникающих вопросов, а их, 
надо сказать, совсем нем а л о ,  

' оказы вало и оказ ы в а е т пост
предство Грузии, —  говорит диоек- 
тор культурного центра «М зиури» 
В. Мтацминдели. —  Пока к нам на 
курсы записалось около 50 человек, 
среди которых русские, литовцы, та
тары, поляк, американец, люди .дру
гих национальностей. Для организо
ванных групп мы вь'делили отдель
ное помещ ение, в конце месяца 
оборудуем  лингофонные кабинеты, 
которые закупили в Вильнюсе. По
стараемся сделать все возможное, 
чтобы те, кто будет заниматься на 
наших курсах, чувствовали себя в 
«М зиури», как дома, учеба для них 
превратится в настоящ ее знакомст
во с Г руэией.

П ервое занятие уж е провела Аида 
Абуаш вили, член Союза писателей 
С ССР, преподаватель М ГУ и научный 
сотрудник Института мировой лите
ратуры  имени М . Г орького. О каза 
лось,) что все ее «ученики-курсанты» 
просто очарованы  Грузией, серьезно 
интересую тся ее культурой, литера
турой и искусством. А это значит, 
что и заниматься они будут сер ьез
но —  ведь к изучению грузинского 
язы ка они приступают по зову души

и сердца. Среди слушателей курсов—  
редактор Гостелерадио С С С Р  Е. Глу
харев, аспирантка кафедры общ его 
языкознания М осковского педаго
гического института имени В. И. Л е
нина С. Рябушкина, заместитель ре
ферента по культуре постпредства 
Литвы Н. Суворова, работница гости
ницы «С ою з» С. Пескова, представи
тель американской ф ирмы «Сатра 
корпорейшен» в М оскве А. Кулик и 
многие другие. Наверное, была своя 
закономерность в том, что на курсы 
записались и те, кто работает в 
«Мзиури».

Если побеседовать с лю быми из 
тех, кто  приступил в «М зиури» к изу
чению грузинского языка, то на воп
рос: почему они приняли такое ре
шение, мож но услышать в общем-то 
один и тот же ответ: «Глубоко у в а 
ж аю  грузинский народ, лю блю  этот 
край, интересны его история, культу
ра, быт».

Слушатели курсов вместе со сво
им педагогом дали обещ ание —  че
рез год они на все вопросы будут 
отвечать уж е  на грузинском языке. 
Пож елаем  ж е  всем, кто в эти дни 
«сел за парту» в наш ем культурном 
центре «Мзиури», чтобы они сдер
жали это свое обещание и в канун 
нового, 1990 года уж е говорили на 
грузинском языке и поздравляли 
своих новых друзей в республике, 
которых наверняка у них появится 
за год учебы  немало, на их родном 
языке. Как говорится, а добрый 
путь!

Г е о р ги н  ГА П Р И Н Д А Ш В И Л И .
(С пец. ко р р . «Зари Востока»).

Д  Гбнлисиы  и гости столицы Грумии знакомятся с творчеством 
киевского театра •Гротеск». В  с ю  гастрольной программе — л уч 
шие спектакли года.

В постановке и инсценировке А. Л евита  на грнбосдовской сцене 
идет сатирическая комедия «Йозеф  Ш вейк» по произведению Яро
слава Гаш ека.

По мотивам «Голубой книги» М. Зощ енко идет пьеса Н. Бровченко 
и Е . Солнцева «Я извиняю сь...» (режиссер-постановщ ик Е. Солнцев).

Н а  с н и м к а х :  Йозеф  Ш вейк — В. Чигляев. тюремщик Брет-
шкейдер — А. Л евит и Ярослав Гаш ек — А. Д ячснко ; сцена из *... 
такля « к  извиняю сь...».

Ф ото  В . Петросяна (Фотохроника Г Р У З И Н Ф О Р М а ) .

#  Молодые кадры 
искусства

й  ВНОВЬ БОЛЬШОЕ 
ПРИЗНАНИЕ

На имя декана кинофакуль- 
тета Грузинского театрального 
института имени Руставели 
Георгия Д олидзе пришло из 
Брю сселя радостное сообщ е
ние. Грузинская киношкола 
(так за р уб еж о м  называют 
кинофакультет в у за ) едино
гласно избрана коллективным 
членом - к о р р е с п о н д е н т о м  
международной ассоциа ц и и 
национальных кино- и теле
школ —  «Силект». Это —  бес 
прецедентный случай в исто
рии грузинской науки и куп 
туры, отдельные представите
ли которых не раз избирались 
действительными членеми и 
член-коррами различных за 
рубежных академий и об
ществ.

«Силект» —  одна из самых 
авторитетных и представитель
ных киноассоциаций —  был 
основан в 1955 году в Каннах 
во время проходившей здесь 
■торой международной встре 
чи представителей националь
ных киношкол. В учредитель
ной встрече принимали уча
стие всего лиш ь вое е м  ь 
стран —  С Ш А , Испания, А нг
лия, Ф ранция, Италия, СССР, 
Польша и Чехословакия. С е 
годня • ее рядах— деятели ки
нематографа около ста стран. 
Цель этого сообщ ества— о бъе 
динить усилия специалистов в 
этой области, будущ их кине
матографистов в повышении 
уровня методики преподавания, 
в расширении творчре н и х  
контактов, служащ их обмену 
опытом работы , способствую 
щих сближению  народов, ут
верж дению  мира и гуманизма.

По сегодняшний день из 
сущ ествующ их трех советских 
киношкол —  ВГИКа, киевско
го и тбилисского киноф акуль
тетов —  чести представлять 
отечественную  кинош колу в 
«Силекте» был удостоен лишь 
ВГИК.

—  И збрание нашего кино
факультета членом —  корр ес 
пондентом этой ассоцнеции —  
больш ое признание , всего 
грузинского кинематографа, 
который все см елее и уве 
реннее выходит на м еж д уна
родный экран, —  сказал кор
респонденту ГР У З И Н Ф О Р М а  
Георгий Д олидзе. —  Ф и л ьм ы . 
Созданные нашими мастерами 
экрана, больш инство из кото
рых ведут активную  педаго
гическую  деятельность в ву
зе. завоевали всеобщ ее при
знание. «Учитель, воспитай 
ученика!» —  этой заповеди 
древних верны  в Грузинском 
театральном институте, вос
питанники которого  —  посто
янные участники и призеры 
всесою зных молодеж ных и 
студенческих ф ильмов.

СОБЫТИЕ И МНЕНИЕ

ЖИТЬ ДОЛЬШЕ И ЛУЧШЕ
Вчера в Тбилиси начал работу V Всесою зный съезд  ге

ронтологов и гериатров. Около пятисот его участников при
были со всех концов нашей страны и из-за рубежа, чтобы об 
судить актуальные медико-биологические н социально- 
эконом ические проблем ы , возникшие в результате постаре
ния населения. На первом  пленарном заседании были заслу
шаны доклады зам естителя министра здравоохранения СССР 
И. Денисова, академика АН  Грузинской С С Р  Н. Джавахишви- 
ли и др. М ы  попросили делегатов съезда рассказать об об 
суждаемых проблемах.

Владислав Б ЕЗРУ К О В , 
директор Киевского институ
та геронтологии Академии 
медицинских наук С С С Р, док

тор  медицинских наук:
—  Наш ему институту как 

головному оказана честь во з 
главлять руководство общ е 
сою зной научно - технической 
программой «Продление ж и з
ни», а которой принимают 
участие свыше 80-. коллекти
вов Академии наук С С С Р, 
Академии медицинских наук 
С С С Р и минздравов С С С Р  и 
союзных республик. В усло
виях постарения населения 
эта . програ м  м а имеет не 
только фундаментальное, те
оретическое, но и народнохо
зяйственное эначе н и е. По 
программ е «Продление ж и з
ни» м ы  связаны  двусторон
ним сотрудничеством с ваши
ми Институтом эксперименталь
ной морфологии Академии 
наук Грузинской С С Р  и Ин
ститутом экспериментальной и 
клинической терапии М ин
здрава Грузии. В их лице мы 
имеем  надежных партнеров в 
изучении проблем биологи
ческого возраста, о тр аж аю 
щих глубинные процессы при 
старении организма. Грузин
ские и азербайджанские ге
ронтологи обследовали реги 
оны, где проживает наиболь
шее количество долгожите
лей. В результате получен 
материал, позволяющ ий оце
нить соотношение генетичес
ких и средовых ф акторов а 
долгожительстве, что особен
но важ но при научном анали
зе этого феномена. К  сож а
лению, не всегда м ы  м о ж ем  
похвалиться таким успехом в 
выполнении программы «П ро 
дление жизни». И вот тому 
яркий пример. Приоритет 
изучения поведенческих р е 
акций, эмоций, высшей нерв
ной деятельности в процессе 
старения принадлежит нашим 
отечественным ученым . Эти 
проблемы имеют важ ное зна
чение для изучения биологии 
старения, а на практике —  для 
построения рационального об 
раза жизни. Однако им сей
час уд еляется незначительное 
внимание. Зато в западноев
ропейских и американских 
геронтологических исследо
ваниях это учение получило 
дальнейш ее развитие и счи
тается перспективным.

М ы  отстаем в разработке 
современной аппа р а т у р ы , ! 
компьютерной техники, тех
нологии изготовления ( реак
тивов и т. д. А  пока мы сде
лаем скачок в преодолении 
этого отставания, у нас оно 
будет нарастать по другим ве
дущ им направлениям.

М ы  сейчас переходим на но
вые ф ормы финансирования 
медицинской науки. Этот про
грессивный метод заставляет 
более требовательно относить
ся к планированию исследо
ваний. Соверш енно очевидно, 
что в госзаказ должны быть 
включены наиболее актуаль
ные научные направления. В 
связи с этим у нас вызывает 
недоумение, что среди мно
жества экспертных комиссий 
при президиуме А М Н  СССР 
нет геронтологического про
филя. Кто ж е  будет коорди
нировать или определять ис
следовательские планы, про
екты, в наибольшей степени 
нужные для развития про
граммы «П родление жизни»? 
Надеемся на съезде получить 
ответ на этот и многие дру
гие вопросы, от которых во 
многом зависит успех дела.

Владимир Д И Л ЬМ АН , 
профессор Леиинградск о г о  
института онкологии Мини
стерства здравоохр а н е и м я 
СССР, доктор медицинских 

наук:

—  П ользую сь случаем, что
бы выразить свою  благодар
ность организаторам съезда 
геронтологов и гериатров. Я 
впервые в вашей республике, 
которая славится долгожите
лями. Ж итЬ в окружении та
кой красоты, как в  Грузии, и 
не жить долго —  это нелепо. 
Вообщ е на старость я смотрю 
с больш им оптимизмом. Я 
эндокринолог и под этим углом 
рассматриваю  все проблемы, 
связанные со старением. На 
мой взгляд, старость —  это 
сумма закономерных болез
ней. Их и насчитал чуть ли не 
более десяти. Согласитесь, 
что, изучив причины их воз
никновения, мож но найти и 
способы противодействия им.

Все это я изложил в своей 
книге «Четы ре модели меди
цины», которая сейчас пере
водится на английский язык и 
будет издана в издательстве

«Гордон и Бреиш» (С Ш А ). 
Здесь же недавно получил 
распространение так называ
емый «паспорт здоровья». 
Эта программа была разра
ботана нами еще в 1978 году, 
тогда ж е  о ней появилась 
статья в газете «Известия». 
Однако, как видите, эта идея 
не была реализована у нас.

«Паспорт здоровья» —  это 
не история болезни, которая 
хранится в регистратуре по
ликлиники, а целая програм
ма, по которой мож но сле
дить за своим зд оровьем  с 
первых дней рожд ения до 
пожилого возраста. «Паспорт 
зд оровья» в отличие от упо
мянутой истории болезни мы 
должны носить с собой, как 
и другие документы, удосто
веряю  щ и е  нашу личность. 
Врем я от времени врачи вно
сят в него минимальное коли
чество характеристик вашего 
здоровья. Паспорт позволяет 
проследить за их изменением 
и вовремя п р е д о  твратить 
опасные пределы, которые на
ступают больш ей частью  в 
пожилом возрасте. Поэтому 
гериатрам такой «паспорт 
здоровья» оказал бы огром
ную помощь а лечении лю 
дей пожилого и старческого 
возраста.

С ем ен Д А Л А И И Ш В И Л И ,
зам еститель п р е д с е  д  а т  е  л я 
п р о б л е м н о го  сове та  по ге 
р о н то л о ги и  н ге р и а т р и и  при 
п р е зи д и ум е  А к а д е м и и  наук 

Г р узи н ско й  ССР:

—  Я должен привести дан
ные Госкомстата республики, 
согласно которым доля пре
старелого населения в Грузии 
составляет до 12,5 процента. 
Сдвиги в возрастной структу
ре населения особенно ярко 
отражены в контингенте боль
ных, среди которых преобла
дает пожилой возраст, —  60 
и свыше лет. И ещ е одна 
важная деталь: большинство
из них больны  хронически 
протекающими заболевания
ми, требующ ими длительного 
лечения. Ставится вопрос, где 
ж е  их лечить, если в респуб
лике всего два гериатричес
ких кабинета и одно гериат
рическое отделение при Ин
ституте экспериментальной и 
клинической терапии М ин
здрава Грузии. Это , согласи
тесь, крайне недостаточно. 
На мой взгляд, необходимо 
на первых порах создать ге
риатрические отделения при 
крупных многопрофиль н ы х  
больницах. А  в дальнейшем 
по опыту зарубежных коллег 
следует открыть специальные' 
гериатрические больницы и 
поликлиники, дневные ста
ционары.

Говоря об острой нужде в 
врачах гериатрического про
филя, нельзя не вспомнить о 
приказах Минздрава СССР по 
поводу подготовки - соответ
ствующих кадров. Было и та
кое решение —  в учебную 
программу медицинских ин
ститутов, медучилищ  вклю 
чить курс лекций по осно
вам геронтологии и гериат
рии. И то, и другое повсеме
стно не выполняется.

Вот лишь один пример то
го, какие последствия мо
гут возникнуть, если за лече
ние пожилых людей берутся 
врачи общ его профиля. На
учно доказана необходимость 
специальной дозировки ле
карственных препаратов для 
больных этого контингента. 
Однако врачи общ его про
филя забывают об этом важ 
ном правиле и без учета воз
раста назначают лечение, ко
торое, по понятной причине, 
вместо положительного эф 
фекта действует отрицательно. 
Я надеюсь, что на съезде раз
горятся горячие дискуссии 
вокруг домов-интернатов для 
престарелых. Раньш е они на
зывались по-другому —  при
ютами. Однако со сменой на
звания в них мало что изме
нилось. Так ж е  отсутствуют 
здесь элементарные бытовые 
условия, они находятся в 
плохих, неблагоустроенных 
помещениях.

Да, надо признать, что в 
Грузии потребность в домах- 
интернатах по сравнению с 
другими республиками невы
сока. Это объясняется наци
ональными традиц и я м и  и 
обычаями —  пожилой чело
век в грузинской семье и во 
общ е на Кавказе всегда был 
окружен вниманием и забо
той. Но причину низкой за 
груженности домов-интерна
тов в нашей республике не 
объясниш ь .только традиция-) 
ми. когда узнаешь, что на 
девять таких вот объектов 
приходится один врач.

Не целесообразно ли соз
дать платные благоустроен
ные пансионаты гериатричес
кого типа, максимально при
ближенные к домашним усло
виям?

Специалисты предлагают в 
виде эксперимента организо
вать дневной пансионат. Плат
ные пансионаты могут быть 
созданы также при крупных 
ведомствах и объединениях 
в виде государственных хоз
расчетных организаций. Есть 
предложения открыть раз
личные мастерские, конторы, 
пункты бытового назначения, 
где пожилые смогут выпол
нять посильную работу.

И н те р вью  взяла 
Д ж и л ь д а  И В А Н И Ш В И Л И .

ПОРЯДОК ВОКРУГ НАС

кто ВЕЗЕТ ОТРАВУ?
Млгетский ■ пост ГАИ  в Д уш е тско м  районе. Северные во 

рота р е сп уб л ики . Ч ер ез  них днем  и но чью  н е ско н ч а е 
м ой ч е р е д о й  идет в о б е  сторон ы  по то к  автом аш ин. И днем , 
и н о чью  несут здесь  сл у ж б у  р а б о тн и ки  м ил ици и. О д н а  из 
задач, стоящ их п е р е д  ним и, —  пр ед отвратить  завоз в р е с 
п уб л и ку  н а р ко ти ко в . С этой ц е л ью  вр е м я  от вре м е ни  п р о 
водятся  спе циальн ы е ре йды .

В ходе одного из них была 
остановлена и проверена ав
томашина «Жигули», в кото
рой находились братья Тей
мураз и Давид Мачавариани, 
проживающ ие в Тбилиси по 
ул. Цхакая, 21.

Вскоре выяснил о с ь ,  что 
остановили работники мили
ции эту машину не случайно: 
у Теймураза Мачавариани, 
врача Кутаисской детской ин
фекционной больницы, было 
обнаружено спрятан н о е в 
нижнем белье коричневатое 
вещ ество в пакете. На месте 
исследовав его, эксперт экс
портно - криминалистическсгг 
подразделения М ВД  респуб
лики заключил: в целлофане—  
наркотическое вещ ество кок- 
нар весом 50 граммов.

Теймураз Мачавариани был 
'привлечен к уголовной от
ветственности и впоследствии 
приговорен Душ етским на
родным судом к двум  годам 
лишения свободы условно. Но 
надо обратить внимание на 
то, что выйти на распрострз 
нителей наркотика на этот 
раз не удалось. Вообщ е, надо 
заметить, сделать это чрез
вычайно трудно, потому что 
пойманные с поличным не 
указывают канал, по которо
му к ним поступило зелье. 
Если ж е  .учесть, что наркома
ны отличаются большой лж и 
востью, то станет понятно, 
скольких усилий стоит работ
никам правоохранител ь н ы х  
органов обнаружить всю  це
почку или хотя бы несколь
ко ее  звеньев.

И в ходе предварительного 
следствия, и* на суде Мачаэа- 
риани с завидным упрям ст
вом  излагал собственную, 
весьма, надо сказать; мало
правдоподобную версию  по
лучения им наркотика. По его 
словам выходило, что нарко
тик на него вроде как с неба 
свалился. Брат Теймураза со
брался навестить свою  жену, 
которая учится в Нальчикском 
медициноком институте. Тей
м ураз решил тож е съездить 
в Нальчик. В отличие от бра
та остановился в гостинице. 
Вечером  пошел в ресторан, 
где познакомился с челове
ком по имени Вова, с кото
рым вместе выпили и вы ку
рили наркотики: Потом Вова 
подарил ем у пакетик с кок- 
наром.

Чувствуете, какая «правди
вая» история? Незнакомец ни 
с того, ни с сего дарит вдруг

случайному собутыльнику це
лых 50 граммов дорогостоя
щего наркотика. Понятно, что 
весь этот рассказ —  чистой 
воды «липа». Но факт тот, 
что врач —  врач! —  Мачава- 
риани не пожелал признать, 
что специально приобрел нар
котик.

За три недели до того, как 
работники милиции изобличили 
Теймураза Мачавариани. их 
коллеги из Хелвачаурского 
РО ВД  задержали некую Ва
лентину Тютюнникову. Эта 
немолодая уж е женщина, ни
где не работающая, ранее 
судимая за кражу личного 
имущества граждан, прожи
вала на станции Михайловская 
Курганского района Красно
дарского края и занималась 
сбытом наркотических ве
ществ. Ещ е прошлой осенью  
она незаконно собрала на 
колхозном поле коноплю (уж  
сколько раз поднимался во 
прос о неудовлетворительной 
охране плантаций с наркоти
косодержащ ими растениями!), 
из которой в больших коли
чествах изготовила гашиш для 
последующ ей р е а л и з а ц и и .  
Хранила его в стеклянных 
банках, закопанных в землю  
во дворе своего дом*.

Полгода назад, а канун 
Первомая, Валентина Тютюн- 
никова взяла билет на поезд 
до Батуми, но так и не доеха
ла туда, поскольку была за
держана на станции Махинд- 
жаури. В сумке у нее было 
найдено 2 килограмма 948 
граммов гашиша(1).

В тот ж е  день оперативная 
группа Хелвачаурского РО ВД  
выехала в Краснодаре к и й  
край к месту жительства за
держанной Тютюнник о в о й. 
О бы ск, проведенный у нее 
дома, позволил изъять еще 
880 граммов гашиша.

Тютгонникова приговорена 
судом к семи годам лишения 
свободы. Но лица, с помощью 
которых она намеревалась в 
Батуми реализовать наркоти
ки. остались неустановленны
ми. А  ведь понятно, что без 
пособников сбыть почти три 
килограмма гашиша, да еще 
в чуж ом  городе, эта ж енщ и
на вряд ли смогла..,

И все-так^ трудно бросит1, 
упрек работникам органог 
внутренних дел республики —

ведь их у с и л и я м и  в ы я в л я ю т с я  
пусть и не все, но очень мно
гие из тех лиц, которые зани
маются преступным бизнесом 
на наркотиках. В Грузии, как 
известно, нет собственной 
сырьевой базы  для приготов
ления наркотических средств 
растительного происхождения. 
Так что их к нам завозят в 
основном жители других ре
гионов страны, И если бы чэ 
заслоны на пути железнодо
рожного. авто- и авиатранс
порта, то поток наркотиков, 
льющийся в республику, был 
бы несравненно мощнее.

За период с 1983 по 1987 
год на территории Грузии 
пресечено 460 фактов завоза 
и распространения наркоти
ческих веществ жителями 
других регионов страны. К 
ответственности за это же 
время было привлечено 596 
человек, у которых изъято ■ 
общей сложности 635 кило
граммов .наркотиков.

Специальные милицейские 
посты, задачей которых яв
ляется! исключительно борьба 
с распространением наркоти
ков, несут служ бу в селе 
Гвелети Казбегского района и 
на посту ГАИ «М лета» Душет- 
ского района, блокируя се
верные ворота республики. 
Аналогичные посты стоят в 
селе Цодна Лагодехск о г о
района на границе с А зер 
байджаном и на посту ГАИ 
«Красный мост», откуда до
роги ведут в Азербайджан и 
Армению. Контролируется до
рога и на посту ГА И  «Псоу» з 
Абхазской А С С Р, граничащей 
с Краснодарским краем. По
добные же заслоны кругло
суточно действуют и на ж е 
лезнодорожном и воздушном 
транспорте

Только с начала этого года 
на территории республики за
фиксировано 42 случая рас
пространения наркотиков ж и
телями других регионов стра
ны. 48 человек привлечены к 
уголовной ответственности. Из 
них жителей Р С Ф С Р  —  16, 
Украинской СС Р —  11, А зер 
байджанской СС Р —  10, А р 
мянской ССР —  9, остальные 
двое —  лица без определен
ного места жительства. Га
шиш, кокнар, морфин, мари
хуана, солома мака —  целое 
море отравы не дошло до 
тех, кому она предназнача
лась.

...И все же наркотики прони
кают а республику. В том чис
ле и растительного происхож
дения. И это не м ож ет серь
езно не тревожить...

И ракл ий  КИ ЛАД ЗЕ.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 23 ноября

М О С К В А
«I ! •

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
7.30 —  «120 м и н ут» . 9.35 —  М ул ь т 
ф ильмы. 10.05 —  « Я . ты  н все мм 
вм есте». 10.50 — П оет Г . Хохлова.
11.15 — К л у б  путеш ественников. 
10.45 —  М ультф и л ьм . 17.05 —
«Здравствуй , м у зы к а !» . 17.55 — 
Программа Краснодарской студии 
телевидения. 19.15 —  Обсуждае^М 
проекты Законов об изменениях и 
дополнениях Конституции С С С Р  и 
о выборах народных депутатов 
С С С Р . 19.45 — Сегодня в  мире. 
20.05 — М ультф и л ьм ы  д л я взрос
лых, 20.30 —  Встреча  с  писателе* 
Василием  Беловы м  а Концсртцрй 
студии Останкино. 22.00 —  врем я.

22.40 — Прожектор перестройки.
22.50 — М узы кальны й  ринг. Встре
ч а  рок-групп «Стромболи» (Ч С С Р )  
и «Антис» (С С С Р ) .  П о  окончании 
(00.40) — Сегодня в мире.

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.15 — Ж и зн ь  басни. 9.40 —  Э р у 
дит. Научно-популярные ф ильмы. 
10.30, 12.05 — Немецкий язы к,
11.00— Реклам а . Куда пойти учи ть 
ся. 11.05 — У чащ им ся С П Т У . Фи* 
зика . 11.35, 12.35 — Ф и зи ка . К-й 
класс. 13.05 — Худож ественны й  те 
лефильм «Анна П авл о ва» . 2-я се
рия. 14.00—Д окум ентальны й  фильм 
«М ен я убили много раз...» . О со
ветских воинах, погибших в годы 
Великой ~ Отечественной войны. 
14.35 — Дневной сеанс повторного 
телеф ильма. « Х п ж д е ш е  по м у 
хам ». 9-я серия. 19.15 —  Л аур еаты  
М еждународного конкурса им. 
П . И. Чайковского. К- Калер 
(скр и п ка ). 20-15 ~  Хоккей. «Д и н а 

мо» (М о ск ва ) — «С пар так». 2-й и
3-й периоды. 21.45 — Народные 
мелодии. 22.00 —  Время. 22.40 — 
П рожектор перестройки. 22.50 — 
Художественный телефильм «Анна 
П авлова». 2-я серия. 23.45 — До
кументальны й телефильм «Разм ы ш 
ления на древней площади».

.'ТБИЛИСИ

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е
10.00 г- Трансляция сессии Вер
ховного Совета  Грузинской С С Е  
одиннадцатого созыва. 13.45 — Те
лекурс. М атем атика . 14.15 — Гр у 
зинский документальный фильм 
«Где вр а ч ?» . 14.25 — Д окум ен 
тальны й телеф ильм  «Агроном и 
агропром». 14.45 —, Учительский 
час. Охрана природы. 15.15 — Д о 
кументальны й телефильм «Труд
ный п уть» . 15.45 — Информацион
ный вы пуск (н а  русском язы ке ).

15.55 —  Изучим  немецкий язы к. 
16.25 — Д окум ентальный фильм 
«Вр ем я  надежд». 17.50 — Новые 
книги. 18.15 — Воспоминания о 
музыканте. Г. Лордкип а н и д з е.
18.50 — О бъявления. 18.55 — Об
суж д аем  проект программы гру
зинского государственного язы ка.
20.00 — Моамбе. 20.35 — Вето про
курора — проблемы железной до
роги М арабда— А халкалаки . 21.30— 
Танцует ансамбль «М ти еби*. 22.0ТГ—• 
Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки (М ).  22.50 —  Экран 1 ме
ждународного ф естиваля телевизи
онных фильмов «Золотое руно». 
Д окументальный телефильм  « Н а й 
ди дорогу» (К у б а ) .

П О  ВТ О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е
18.15 — Телепостановка «Свеаборг».
20.00 — Моамбе. 20.35 — Многосе
рийный художественный телефильм 
«Обратной дороги иет». 3-я серия.

РАДИО

н а  23 н о я б р я

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р Х М М Е . 
6.04, 11.00, 17.00, 19.30 н 23.55 -  
Последние известия. 6.30 — «С ель
ское утро ». Программа для тру
ж еников села. 7.04, 9.00. 20.00.
23.00 и 00.50 — Последние известия 
(М ) .  7.43 — Н апевы  земли род
ной. 8.15 и 12.15 — Час пик. Ин
формационно - м узы кальная про
грамма. 9.25 и 9.37 — Обзор рес
публиканских газет. 10.00 — Сессия 
Верховного Совета Грузинской С С Р  
одиннадцатого созыва. Трансляция 
из зала заседания. В перерывах — 
произведения грузинских компози
торов и литературны е чтения. « В и 
тязь  в  тигровой ш куре». 17.15 -г 
Экономика: коренная перестройка 
управления. 17.40 —  М алыш ам. 
Радиостанция «Ц ицииатела» ,8.00—

«30 минут для любителей д ж аза» .
18.30 — Республиканские известия 
на русском язы ке. 18.45 — Извест
ные музыканты-исполнители. 19.40— 
Программа «Ком м унисты ». 20.45 — 
Радиожурнал «Тбилиси — Б а к у  — 
Ереван» (из Б а к у ). 21.10 — Вечер
няя сказка. 21.30 — Грузинские 
народные песни. 21.46 — М еж д ун а 
родный дневник (М ) .  22.00 — Г. Ка- 
ландадэе. Песни. 22.15 — Поэты  у 
микрофона. М . Лебанидзе. 22.30 — 
Информационный выпуск. 23.30 — 
С таринная классическая м узы ка.

ПОГОДА

на 24 и  25 н о я б р я

В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  ож ида
ется переменная облачность, пре

имущественно без осадков, ветер ' 
слабый. Температура в  и и з и , 
н а х: ночью 4 .4  4_9 градусов,
днем 4 .15  4.20 градусов. В  г о р 
н ы х  районах: ночью д .1  4 -6  гра
дусов. днем 4-9  4.14 градусов. В 
в ы с о к о г о р н ы х  районах: но
чью  — 2 4 .3  градуса, днем 4_1 4.6  
градусов.

В  В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  пе
ременная облачность, преимущест
венно без осадков, ветер слабы й. 
Температура на р а в н и н а х :  но
чью  — 2 4 .3  градуса, днем 4-12 
4-17 градусов. В ’ г о р н ы х  райо
нах: ночью 0 —5 градусов, днем
4-9 4.14 градусов. В  в ы с о к о '  
г о р н ы х -  районах: ночью  — 3 —8 
градусов, днем 0 4 .5  градусов.

В Т Б И Л И С И  23 ноября — пере

менная облачность, без осадков, 
ветер слабый. Температура возду
ха 4-15 4-17 градусов.

Адрес
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380008, Тбиднсн-8, 
пр. Руставели, 42. 
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